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Т р е зво сть -н о р м а  жизни!
Всем миром

Я давно не испытывал 
такого удовлетворения, как 
после прочтения постанов
ления Центрального Коми
тета партии и Совета Ми
нистров СССР по преодоле
нию пьянства и алкоголиз
ма, Указов Президиумов 
Верховных Советов СССР и 
РСФСР по усилению борь
бы с - этими пороками, 
Эти документы отразили 
как раз то, что давно 
накипело у меня на ду
ше, самые сокровенные 
мысли. Терпеть пьяниц в 
нашем обществе дальше не
допустимо, Они оскверняют 
социалистическую мораль, 
А какой ущерб наносят эко
номике! Даже если судить 
только по нашему совхозу, 
то он исчисляется в десят
ках тысяч рублей, А какая 
огромная цифра будет по 
области, по республике, по 
стране!

Борьбу с алкоголизмом 
мы ведем уже не первый 
год. До выхода в свет Ука
за кое-кто даже и среди 
руководителей райойного 
ранга поговаривал, что, дес
кать, в совхозе 50-летия 
СССР в этом деле переги
бают палку. Мы Действи
тельно опережали в чем-то 
действующее законодатель
ство, Например, за распи
тие спиртных напитков на 
рабочем месте штрафовали 
нарушителей на 30 рублей, 
Если водитель пьяным сел 
за руль, е него взыскивали 
до 100 рублей. А в коллек
тивах животноводов, кото
рые работают на бригадном 
подряде, - за появление в 
нетрезвом виде на ферме 
недельный КТУ пьяницы 
уменьшается автоматически 
наполовину, то есть он теря
ет 50 процентов недельного 
заработка. Такие жесткие 
меры дают хорошие ре
зультаты. Многие призаду
мались: а стоит ли того 
проклятая водка, чтобы из- 
за нее лишаться заработан
ных денег? Но тогда эти 
меры были, как говорится, 
«самодеятельными». Теперь 
Указ узаконил их. Значит, 
мы были на верном пути. И

не только не переусердство
вали мы в борьбе с пьянст
вом но, считаю, мно
гого еще не доработали. По
тому что в мастерских и 
на фермах есть еще алко
голики.

Необходимо создать атмос
феру нетерпимости к пьян
ству на всех предприятиях, 
А то увольняем мы пьяни
цу по 33-й статье, а он пре
спокойно переходит на ра
боту в подсобное хозяйство 
ТЭМЗа, пьет запоем да еще 
ухмыляется, что устроился 
на тепленькое местечко, 

Только навалившись всем 
миром, мы сможем искоре
нить этот пережиток прош
лого в нашем обществе,

А. ВИНТЕР, 
директор совхоза имени 
50-летия СССР Томско

го района.

З а  т р е з в у ю  
в а х т у

В Васюганской НГРЭ 
обязателен предрейсовый 
медицинский осмотр, Вахто
виков проверяют буквально 
как шоферов перед рейсом, 
даже кровяное давление из
меряют, И руководители не 
составляют исключения,

Но бывает, что отправ- 
ляется-то вахтовик трезвым, 
но в рюкзаке предусмотри
тельно везет булькающий 
запасец. Как-то мы все-таки 
стесняемся с проверками. 
А ведь спиртному на вахте 
нет места в любом виде — 
будь то. в рюкзаке или в 
желудй!,

Заинтересует руководите

лей нашего объединения 
шестой раздел Указа. Наши 
водители находятся в особых 
условиях — зачастую один 
рейс продолжается несколь
ко суток. Контроль за ними, 
разумеется, тоже затруднен.

Много сказано в Указе и 
об ответственности руково
дителя. Правильно! И повы
шаться она должна не толь
ко у инженерного, но и у 
руководителей рабочего зве
на, Вот бурильщик — это 
же по сути начальник сме
ны, И опрашивать за укры
вательство пьянок, а тем бо
лее за участие в них, надо 
именно на этом уровне.

О том, что пьянство вре
дит трудовой дисциплине, 
пожалуй, и говорить лиш
ний раз не нужно. А вот 
такой пример: самая низкая 
технологическая дисципли
на в Колпашевской НГРЭ. 
И, по-моему, не только по
тому, что организация моло
дая, делает первые шаги, 
В Колпашевской разведке 
рекордные показатели по 
посещению медвытрезвителя 
и так далее.

На апрельском (1985 года) 
Пленуме ЦК КПСС Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС М, С, Горбачев ска-, 
зал: «Решив проблему ка
чества, мы решим и про
блему количества», А один 
трезвый рабочий лучше 
двух-трех с трясущимися 
руками. И  трезвость — один 
т  главных критериев ка
чества рабочей силы.

В. БИДЖАКОВ,
главный геолог объеди
нения «Томскнефтегаз-.

геология».

СОВЕЩАНИЕ ПО ВОПРОСАМ УСИЛЕНИЯ 

БОРЬБЫ С ПЬЯНСШШ И АЛИОГОЛИЗМОМ
Вчера в Доме политического просвещения обкома 

КПСС состоялось совещание партийно-хозяйственного 
актива области и города Томска, на котором рассмотрены 
задачи по выполнению постановлений ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР, Указов Президиума Верховного 
Совета СССР и Президиума Верховного Совета РСФСР 
о мерах по преодолению пьянства и алкоголизма.

По этому вопросу выступил первый секретарь обкома 
КПСС А. Г. Мельников.

Портрет заслуженного человека

Среди работающих в Шрабельснем районном нефте
проводном управлении, наверное, не найдется такого че
ловека, которому не была бы знакома фамилия Вячесла
ва Иннокентьевича |Пинтусова. С 1972 года трудится он 
водителем на Ларабельской НПС. И все эти годы его 
работа постоянно заслуживает самых высоких слов по
хвалы. Вячеслав Иннокентьевич награжден медалями 
«За трудовую доблесть», «За освоение недр и развитие 
нефтегазового комплекса Западной Сибири», а фотогра
фия передового рабочего помещена на Доску почета 
УМНЦС.

НА СНИМКЕ: коммунист, водитель аварийно-восстано* 
вительного пункта В. И. Витусов.

Фото Н. Потапова.

ВЕСЕННЕЕ п о л е : максимум напряж ени я
Члены областной сельскохозяйственной комиссии во гла

ве с первым секретарем обкома КПСС А. Г. Мельниковым 
и председателем облисполкома А. Е. Высоцким 16 и 17 мая 
побывали в хозяйствах Кривошеинского, Молчановского, 
Чаинского, Колпашевского и Бакчарского районов. Выра
ботка эффективных мер по успешному проведению весен
него комплекса сельхозработ и безусловному выполнению 
полугодового плана продажи молока государству, органи
зованный перевод скота на пастбищное содержание — вот 
основной крут вопросов, обсужденных в ходе встреч с зем
ледельцами и партийно-хозяйственным активом районов.

О сроках сева не приня
то спорись. Ясно, что выиг
рают те, кто проведет его 
в , лучшие агротехнические 
сроки. Иначе осенью неиз
бежны потери. Когда перед 
глазами более чем в сто 
гектаров поле овса, ушед
шего прошлой осенью иод 
снег в совхозе имени Сверд
лова, — убедительнее аргу
мента в пользу строжай
шего соблюдения оптималь
ных сроке® сева не сыщешь.

Именно на этой предо
стерегающей от прошлогод
них ошибок меже, разделя
ющей два поля — неубран
ное и с зяблевой вспашкой, 
— состоялась встреча чле
нов областной комиссии с 
кривошеинцами и их ше
фами. Очень много пред
стоит нынче сделать в рай
оне, Только весновспашки 
под яровые зерновые куль
туры в хозяйствах—17 тысяч 
гектаров. Естественно, это 
отвлечет силы, поэтому ну
жно сразу поставить дело 
так, чтобы одно не мешало 
другому. Райцентр помог сов ■ 
хозам, направив в них 35 
механизаторов с техникой, 
приступили к работе на по
лях горожане. Если судить 
по отчетам большинства 
руководителей хозяйств, то 
до первого июня все зерно
вые будут посеяны. Земле
дельцы располагают для 
этого всем необходимым: 
семена есть, техника отре
монтирована, люди настрое
ны.

И все-таки вызывает опа
сение несколько облегчен
ный подход к сложностям 
нынешней посевной. Рас
четные сроки начала поле

вых работ сдвинулись, а в 
хозяйствах многое — в буду
щем времени, не видно со
ответствующей; корректи
ровки и со стороны РАПО. 
Директор совхоза «Бело- 
стокский» В. Я. Дельцер, 
заместитель директора сов
хоза «Володинский» Н. Л. 
Орехов, руководители и 
специалисты других хо
зяйств почему-то до сих пор 
под двухсменной понимают 
работу в рамках светового 
дня, а не в течение суток. 
Четко же организованная 
двухеменка — это и круг
лосуточная работа складов, 
всех других служб. Не при
нимать это в расчет — зна
чит уйти е посевной за 
5 июня. Удивляет и другое. 
Везде уже стало нормой 
трехразовое питание меха
низаторов. А вот у секрета
ря партийной организации 
совхоза «Белостокский» 
В. А. Глазычева на . этот 
счет свое мнение: , «Если 
люди попросят, так и быть, 
организуем вечернее чае
питие...» А что же мешает 
парткому , упредить эту 
просьбу?

Кривошеинцы умеют и мо
гут работать хорошо. Здесь 
научились получать высо
кие урожаи зерновых и 
кукурузы. Радуют живот
новоды. Трудную во всех 
отношениях зимовку они 
заканчивают успешным вы
полнением полугодового 
плана продажи молока го
сударству. Теперь слово за 
земледельцами, исход по
севной страды зависит толь
ко от их умения и органи
зованности.

— Время сейчас такое.

только поспевай, — сказал 
при встрече бригадир трак
торной бригады совхоза 
«Молчановский» Ю. П. Ор
лов. — Еще вчера, казалось, 
лежал снег, а сегодня мож
но вести все работы. Начи
наем пораньше с утра и 
кончаем при свете. фар. 
Пробороновали в первый 
след 500 гектаров. 1 Думаю, 
отсеемся за 8—9 дней. Это 
в наших интересах, ведь 
бригада на хозрасчете, от 
сроков сева зависит урожай. 
В прошлом году мы собра
ли на круг по 23 центнера 
зерна. На этот показатель 
ориентируемся и нынче.

Большой объем надо вы
полнить механизаторам
совхоза «Молчановский». 
Однако в хозяйстве четко 
рассчитали рабочий план. 
Весновспашку на 1.365 гек
тарах проведут за тринад
цать дней. Закроют влагу 
— за 3—4. К 23 мая в хо
зяйстве намерены посеять 
все зерновые. Животноводы 
получают в эти дни по 11,3 
килограмма молока от ко
ровы, летние дойки готовы 
к’ приему скота. .

Как никогда, увеличились 
в хозяйствах Чаинского и 
1Колпашеаского районов, 
объемы весновспашки. За
литые водой поля не дают 
механизаторам развернуть
ся в полную силу, Но и 
ждать больше нельзя. Зем
ля в этих районах подхо
дит почти так же быстро, 
как в Шегарском и Кожей-, 
никовском. Там уже сеют, 
а здесь только пробуют бо
роновать. Причем ежеднев
ная прибавка на этом виде 
работ крайне мала. Опре
деляя меры для противо
стояния непогоде, в хозяй
ствах должны сделать став
ку на двухсменную кругло
суточную работу, мобили
зовать все силы села на 
весенний комплекс. И глав
ное — преодолеть робость 
перед полем, вести подго
товку почвы и сев выбороч
но, таким образом, чтобы 
семенные участки были за

ложены в лучшие сроки. А 
это значит — 25—28 мая. В 
серьезной помощи со сторо
ны РАПО энергонасыщен
ными тракторами и людь
ми нуждается, .совхоз «Ча- 
жемтовский». Здесь надо 
вспахать 3.182 гектара. При 
имеющейся технике, даже 
организовав ее работу круг
лосуточно и в две смены,, 
потребуется очень много 
времени. И чаинцам, и кол- 
пашевцам надо решительно 
сократить сроки сева.

Если молчановцы и кри
вошеинцы имеют задел по 
молоку, то колпашевскйм , и 
чаинским животноводам не
обходимо поработать осно
вательно. В полной мере 
должны использовать в 
районах, закупку молока в 
личных подворьях.

Строгий, взыскательный 
разговор состоялся в Бак- 
чарском райкоме партии. 
Да, в труднейших услови
ях оказались земледельцы. 
Поля перенасыщены вла
гой, разлившиеся, таежное 
речки затопили многие из 
них, тяжело подвозить кор
ма к фермам. Но это не 
значит, что надо опускать 
руки. Растерянность •— пло

хой помощник. Выиграть 
можно только тогда, когда 
земледельцы не будут те
рять на посевной ни одной 
секунды. Сейчас очень важ
но подготовить и засеять 
всю имеющуюся зябь. Толь
ко .круглосуточная работа 
на всех участках — от кла
довщика семенного склада 
до директора совхоза — 
позволит спасти положение.

В районе сложнейшая об
становка с производством и 
продажей- молока государст
ву. Так, совхозы «Про
гресс» и «Галкинский» вне
сут в долговой список не 
менее 300 тонн. Уже сейчас 
ясно, что бакчарцьг сорвут 
полугодовой план продажи 
этой продукции государству. 
Выходит — поражение? Од
нако и из него можно вы
ходить по-разному. Для бак- 
чарцев же — один путь: че
рез энергичное вовлечение 
всех резервов увеличения 
производства продукции, на
ведение дисциплины и по
рядка на всех фермах, стро
гий спрос с каждого, для 
кого выполнение плана еще 
не стало законом.

к>. МОЛОДЦОВ.

Д Н Е В Н И К  

П О Л Е В Ы Х  Р А Б О Т
По данным областного управления сельского хозяйства, 

на 17 мая влага закрыта на 119,466 гектарах, На две тре
ти выполнили этот агроприем тегульдетские, кожевников- 
ские и, зырянские механизаторы. Чуть ли не в два раза от
стают от них томичи и шегарцы.

На бороновании многолетних трав самый высокий пока
затель у кожевниковцев — 77 процентов. Хорошие темпы 
у томских, асиновских и первомайских трактористов. И 
вновь среди районов южной группы отстает Шегарский. 
Здесь, кстати, протравлено очень мало семян — всего 9 
процентов. Для сравнения: в северных районах — Кол- 
пашевском и Чаинском — сделано соответственно в  шесть 
и три раза больше.

На весновспашке лидируют первомайцы. напахавшие 
2.108 гектаров.

К севу приступили в Зырянском, Кожевниковском, Пер
вомайском и Тегульдетском районах. Чего ждут томичи и 
шегарцы?

АРОДНАЯ СТРОЙКА
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

За 50 процентов в первом полугодии

ПРОГНОЗ НА ИЮНЬ: ЖАРА!
В горкоме КПСС состоялось совещание, участники кото

рого обсудили планы сдачи !жилья До втором квартале.
Пусть позавидуют синоп

тики: прогноз на июнь дан 
безошибочный. С гарантией 
сто процентов. А если серь
езно, то погода здесь ни при 
чем. Июнь обещает быть 
очень трудным, очень на
пряженным и в этом смыс
ле очень жарким для стро
ителей областного , центра, 
которым предстоит ввести в 
первом полугодии 58.243 ква
дратных метра жилья.

Задача тем более сложна, 
что в апреле не был сдан 
ни один дом, и, значит, ос
новная нагрузка теперь при
ходится на остаток мая и 
июнь. Что в мае? По наме
ченным планам к  жилому 
фонду города должно при
бавиться 18.427 квадратных 
метров. Стоит назвать ос
новные сдаточные объекты

—■ вторая очередь дама 
№ 2-а в микрорайоне Цен
тральный;

— блок-секции домов № 2 
и № 3 в VI микрорайоне;

— дом № 1 на Каштане.
Подрядчик один — домо

строительный комбинат. За
казчиков два — укс горис
полкома и укс ТНХК. Имен
но от них в значительной 
степени зависит, удастся ли 
выдержать график.

Нужно сказать о несколь
ких принципиальных мо
ментах, повлиявших на 
список объектов второго 
квартала. Социалистические 
обязательства города требу
ют не только безусловного 
ввода 50 процентов жилья в 
первом полугодии, но даже

несколько большей цифры.. 
Кроме того, отмечалось на 
совещании, второй квартал 
наиболее благоприятен для 
концентрации трудовых и 
материально-технических ре
сурсов на городских строй
ках. Если это время будет 
упущено, его не наверста
ешь.

Основные положения той 
программы действий, кото
рая была намечена на сове
щании:

Объединить усилия пар
тийных, советских и '.хозяй
ственных органов. За каж
дым сдаточным объектом 
будут закреплены ответст
венные лица — строители, 
представители райисполко
мов и горисполкома, ,3а до
ма, сооружаемые хозспосо
бом, отвечают первые руко
водители организаций и 
предприятий.'

Оказать помощь главным 
строительным подразделе
ниям. в первую очередь — 
домостроительному комби
нату и тресту «Томскжил- 
строй». Особенно нуждаются 
в помощи жилстроевцы, ко
торым предстоит сдать сра
зу три сложных объекта: 
общежитие ТГУ, дом изда
тельства «Красное знамя» и 
поликлинику на Каштаке.

Добиться четкой организа
ции работы на каждом объ
екте!. Необходимыми усло
виями этого являются жест
кий спрос за каждый срыв 
и, конечно, бесперебойное 
снабжение, умелое руковод

ство привлеченными орга
низациями.

Кстати, о помощниках 
строителей. Вот что пишет В 
редакцию заместитель гене
рального директора НПО 
«Полюс» А. В. Сосновский: 
«Закрепленный за нашим 
предприятием подъезд дома 
по улице Новгородской был 
сдан в числе первых и — по 
общему мнению руководст
ва ДСК — с наивыюшим ка
чеством. Благодаря хорошей 
организации труда и высо
кой ответственности испол
нителей работы выполнены 
в 3—4 раза меньшим коли
чеством людей, чем в дру
гих подъездах.

В апреле на собрании гаар- 
тийно-хозяйстненного . акти
ва Кировского района наша 
помощь строителям получи
ла высокую оценку, а об
щественный мастер ведущий 
инженер Н. И. Некрытов 
удостоен почетной -грамоты».

Мы уверены, что ало не 
последний успех работников 
НПО «Полюс», и газета по
старается рассказать об их 
опыте,

На совещании было под
черкнуто; работа не должна 
строиться по принципу «ку
да кривая вывезет». Все
нужно продумать до мело
чей — графики выхода лю
дей на объекты, питание на 
стройплощадках, идейно- 
Политическую работу. Хо
зяйственные дела должны 
опираться на детальный ин
женерный расчет.

Представляем передовика

П О Ч Е М У  -  П Е Р В Ы Й ?
ИНТЕРВЬЮ С БРИГАДИРОМ ОДНОГО ИЗ 

ЗАВОДА ЖБК-100. ЛУЧШИХ КОЛЛЕКТИВОВ

В. А, Мартынов руково
дит бригадой формовщиков 
цеха № 3 уже три года. Его 
бригаде первой на заводе 
присвоено звание «Коллек
тив коммунистического тру
да».

По итогам социалистиче
ского соревнования среди 
основных цехов промыш
ленных предприятий терри
ториального управления 
строительства за первый 
квартал 1985 года цех — 
бригада № 3 — вновь занял 
первое место, В канун Пер
вомая портрет Владимира 
Александровича Мартынова 
занесен на, Доску почета Ок
тябрьского района.

Мы встретились с брига
диром после смены.

— Владимир Александро
вич, как выполняет брига
да свои обязательства?

— Как и намечалось, в 
нынешнем году запущена 
первая очередь третьего по
лигона — здесь мы начали 
делать сваи. Благодаря но
вой технологии удалось 
уменьшить расход металла. 
План четырех месяцев вы
полнили за неделю до комму
нистического субботника. За 
счет повышения производи
тельности труда сумели до
биться и существенной эко
номии фонда заработной 
платы.

— В этом году вам пред
стоит осваивать новые про
изводственные мощности...

— Да, мы должны запус
тить вторую очередь поли- 
гона,- Что будем формовать? 
Валки перекрытия, двад-ца- 
тичетырех'метровые фермы, 
А после ввода в эксплуата
цию крана - двадцатитонни- 
ка приступим к выпуску 
плит оболочек,

С началом работы на 
третьем полигоне возмож
ности бригады резко увели
чились. Мы планировали 
завершить пятилетку к по
лувековому юбилею стаха
новского движения. Но уже 
сейчас ясно, что обязатель
ства будут перевыполнены.

— Начиная с 1982 года 
ваша бригада ни разу не 
занимала место в соревно
вании по заводу ниже вто
рого. Что позволяет доби
ваться стабильных резуль
татов?

— В бригаде шесть ком-' 
мунистов. Они задают тон 
в коллективе. Отлично ра
ботает и беспартийный Р. Н- 
Салахутдинов. На таких 
людей равняется вся брига
да.

Стабильность коллектива 
тоже ■ играет не последнюю 
роль. Десять лет в строи
тельстве — немалый срок. 
А у нас Г. 3. Усманов, А. В. 
Насонов, О- Н. Куташов ра

ботают на заводе более две
надцати лет.

Уже третий год в брига
де нет нарушений трудовой 
дисциплины, нет текучести 
кадров, Сильно чувство от
ветственности за порученное 
дело. «План — это закон» —■ 
такова установка. У нас не 
рассуждают б том, что вы
годно делать, а что нет,

Бывает, на заводе скла
дывается тяжелая .произ
водственная обстановка' По
говоришь с людьми, и они 
всегда соглашаются помочь, 
не считаясь со временем.

— Какие резервы вы ви
дите в работе вашего кол
лектива?

— В прошлом году мы 
выпустили бригадой четвер
тую часть заводской про
дукции. Это немало, если 
учесть к тому же, что дело 
имеем с бетоном. 85 процен
тов нашей продукции в 
первом квартале нынешне
го года было сдано с перво
го предъявления. Но резер
вы у бригады, безусловно, 
есть. “Будем стараться еще 
больше повысить качество 
выпускаемого железобетона. 
Для роста производительно
сти труда м«огое даст бо
лее широкое освоение сме
жных профессий.

Ю. РОМАНЮК, 
нешт. корр.

На контроле «Народной стройки»

КОНЕЦ НЕЧИСТОЙ СИЛЫ
/

(ОКОНЧАНИЕ. НАЧАЛО—«НА КУРЬИХ КОЛОННАХ», 7 АПРЕЛЯ 1985 ГОДА).
«Эх, — подумала Баба 

Яга, — пропадай мои курьи 
ножки! Может, хоть они 
строителям помогут». В эту 
трудную минуту мы оста
вили бабушку, пришедшую 
посмотреть, зачем, строите
лям школы по улице Лебе
дева понадобились курьи 
ножки от ее избы. Оказы
вается, те приспособили их 
вместо ' колонн, которые 
должны были привезти, но 
не привезли с завода ЖБК- 
100.

С тех пор прошло больше 
месяца. Баба Яга, оставша
яся без жилища, обитала в 
прорабской. Она не пропус
кала ни одной планерки.

— Молодцы, — мурлыка
ла старушка, — на рекорд 
идут.

Она видела, что строите
ли ведут монтаж в три сме
ны и здание школы рас
тет, как на дрожжах,

Но вот наступил перемен
чивый месяц май, Нача
лась пора невезения, Стро
ители заметались по пло
щадке; «.Где кирпич?», «Где

электроды?», «Где плиты 
перекрытия?» Но не было 
им ответа...

— Что же так заколдоби- 
ло? / — размышляла Баба 
Яга.—Никак, сглазили строй
ку.

Она раскинула на картах 
— отсталый элемент! — и 
услышала, как была про
изнесена кем-то роковая 
фраза: «Ввод школы к пер
вому сентября сомнений не 
вызывает». После этого и 
посыпались все несчастья 
на ее подшефный объект.

— А у меня вызывает!— 
вскричала бабушка и в запа
ле добавила:

— Пропадай нечистая си
ла! Все равно никто меня 
не любит Пусть дети про 
Снегурочку читают.,.

Тут она превратилась в 
плиту перекрытия, которую 
сразу же смонтировали на 
третьем этаже. Ведь Баба 
Яга, хотя и была отсталым 
элементом, всегда ратовала 
за всеобщее среднее обра
зование.

В. ВЛАДИМИРОВ.
ч

КОММ ЕНТАРИИ «НАРОД
НОЙ СТРОЙКИ». Баба Я га , ко
нечно, поспешила со своим 
последним превращением. Но 
понять ее можно. Вот ф акты : 
в апреле монтажники СУ-13 
треста «Томскжилстрой» до
бились небывалых темпов, 
установив за месяц 2.120 эле
ментов. Это действительно 
рекорд. Здесь , несомненно, 
есть заслуга  директора заво
да Ж БК-100 В . Трофимова и 
директора завода НПД Ю. Го
голева, обеспечивш их строй-: 
ну железобетоном. Поэтому 
вдвойне ж аль , что резуль
та ты  общих усилий оназа- 
лись под угрозой. Ведь оста
лось завезти на площадку 
всего около 500 элементов. 
Но без них невозможен мон
таж  четвертого этаж а . Не 
хв а та е т  плит перекры тия, 
вентиляционных блоков, лест
ничны х маршей. Напомним 
обещание, данное строителям: 
привезти весь железобетон 
до 15 мая. Оно не выполне
но.

Мы передаем просьбу мон
таж ников СУ-13 начальнику 
УП ТК  треста «Томскжилстрой» 
А . Кондратьеву; позаботиться 
о снабжении этой стройки. 
Нехватна электродов, нирпича 
становится хронической. Уже 
сейчас нуж ны  металлокон
струкции для теплицы .

При режиме наибольшего 
благоприятствования стфоите*; 
ли обязую тся закончить мон
таж  здания в начале июня.

I*

Действенность газетных выступлений

«видимость - ноль»
В этой корреспонденции 

шла речь о плохих дорож
ных условиях на заводе 
КПД. Они-то и привали к 
аварии: в клубах густого 
пара, вырывавшегося из 
теплотрассы, столкнулись 
две грузовые машйны.

Публикация была обсуж

дена на аппаратном сове
щании у начальника ДСК 
Л. Н, Лебедева и на сове
щании с инженерно-техни
ческими .работниками у 
директора завода крупнопа
нельного домостроения Ю. Я. 
Гоголева.

Как сообщил главный ин

женер ДСК А, М, Брянский, 
начальнику паропреобразо- 
вательного участка завода 
КПД Р. А. Эрнсту объявлен 
строгий выговор, главному 
энергетику завода В. П. 
Шевцову — выговор.

По плану реконструкции 
завода в нынешнем году 
будет введена в эксплуата
цию новая па.ротрасса, а 
старую поставят на капи
тальный ремонт.
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Партийная жизнь: руководитель — организатор порядка ---------- —---------------------------

Если реш ается на месте
Партийный комитет про

изводственного объединения 
«Сибкабель» провел семинар 
для руководителей цехов и 
отделов о том, как надо 
вести работу с письменны
ми и устными обращениями 
трудящихся.

Казалось бы, какие проб
лемы? Цех, отдел — под
разделения небольшого мас
штаба, не сравнимые с рай
онным или городским, к ру
ководителям в них обраща
ются намного меньше лю
дей, чем в районные и го
родские исполкомы, ко
митеты партии. Но есть 
здесь свои проблемы.

Проверка, которую парт
ком объединения провел в 
коллективе, показала, что 
не все руководители прида
ют серьезное значение рабо
те с обращениями трудя
щихся, а некоторые незна
комы даже с элементарны
ми правилами на этот счет. 
Конечно, инициатива парт
кома встретила поддержку 
в городском комитете пар
тии. Дело-то ведь общее. 
Все изъяны в этой работе в 
трудовых коллективах сра
зу ощущаются партийными 
и советскими органами.

Разговор на семинаре за
тронул многие положения 
постановления ЦК КПСС 
«О мерах по дальнейшему 
улучшению работы с пись
мами и предложениями тру
дящихся в свете решений 
XXVI съезда КПСС».

Центральный Комитет 
партии в числе важнейших 
задач партийных организа
ций называет воспитание у 
руководителей чувства пер
сональной ответственности 
за правильную организа
цию работы с письмами, 
предложениями и устными 
обращениями граждан, опе
ративное принятие мер по 
существу поднятых вопро
сов. От партийных, совет
ских, профсоюзных и хозяй
ственных органов требуется 
обеспечить при этом широ

кую гласность, более актив
ное участие членов партий
ных комитетов, депутатов, 
передовых рабочих. Мы за
мечаем: там, где эти поло
жения выполняются, оттуда 
и меньще жалоб в выше
стоящие организации. Тот 
же «Сибкабель». Ведь се
минар здесь проводили не 
потому, что дело обстоит 
хуже, чем у других. Как 
раз семинар — следствие 
беспокойства парткома
предприятия о том, как 
улучшить работу с письма
ми и заявлениями трудя
щихся. Или манометровый 
завод, домостроительный 
комбинат. Здесь большинст
во вопросов решается на 
месте.

На что прежде всего было 
обращено внимание участ
ников семинара в объедине
нии «Сибкабель»? На необ
ходимость учета, порядка в 
работе с письменными и 
устными обращениями тру
дящихся. Особенно устны
ми, на личном приеме. На
пример, в некоторых цехах 
нет журналов учета устных 
обращений. Придет человек 
к руководителю, расскажет 
о том, что его волнует, а 
тот иной раз, как говори
лось на семинаре, «кивнет и 
забудет».

Подобное характерно для 
многих предприятий. Так, 
например, случилось на за
воде строительных материа
лов и изделий. А. Г. Укра
инцева обратилась по пово
ду ремонта жилья сначала 
в ЖКО, потом к заместите
лю директора. Оба раза ее 
просьба нигде не была за
фиксирована и выполне
на. В результате — жалоба 
в горком партии. А в 
5КЭУ-7, как недавно вы
яснилось, регистрировали 
только те жалобы и заявле
ния граждан, которые на
правлялись сюда для при
нятия мер вышестоящими 
органами. Учета же просьб 
тех, кто лично обращался

именно в ЖЭУ, надеясь на 
бьгетрую помощь, не ве
лось. Это порождало спра
ведливые жалобы.

Приходится (сталкиваться 
и с фактами, когда руко
водитель «решает» вопрос 
буквально на ходу, во вре
мя обхода цеха, производ
ственного разговора. Неко
торые руководители утвер
ждают, что ведут личный 
прием в течение всего дня: 
мол, у нас двери всегда от
крыты. Конечно, всерьез 
эти объяснения принимать 
нельзя. Рабочий день каж
дого руководителя насыщен 
многими неотложными и 
важными делами. А тактика 
«всегда открытых дверей» 
на практике приводит к то
му, что неделями нельзя 
попасть на прием. В нашем 
городе установлен единый 
день приема по личным во
просам всеми руководителя
ми партийных, советских, 
хозяйственных органов — 
понедельник. Часы приема 
необходимо назначать в не
рабочее время и строго их 
соблюдать.

Участникам семинара на 
«Дибкабеле» были выданы 
информационные письма 
министерства о порядке ра
боты с письмами и приема 
граждан, журналь! учета 
заявлений и другие типо
вые документы.

Человек обратился с про
сьбой, заявлением, жалобой. 
В любом случае ответы 
должны быть конкретными, 
чтобы отражали реальные, 
принятые меры либо заклю
чали в себе обоснованный 
отказ. Одно из самых вред
ных явлений — обещание 
«сходу» помочь заявителю, 
без глубокого проникнове
ния в суть проблемы, не 
взвесив всех возможностей. 
Потом оказывается, что ре
шить вопрос невозможно, и 
надежду человека сменяют 
горькие разочарования и 
обида.

В нашем городе прекра

щена выдача гарантийных 
писем, не имеющих под со
бой правовой основы, о пре
доставлении зн(илья. Но
нет-нет да и возникает этот 
вопрос, в том или другом 
трудовом коллективе, где
намереваются выделить 
квартиру в обход сущест
вующей очереди, так как 
ранее руководители это обе
щали. Например, в горком 
партии обратилась женщи
на, семье которой в управ
лении магистральных неф
тепроводов выдали гаран
тийное письмо об улучше
нии жилищных условий в 
течение еще 1983 года. Обе
щание не было выполнено, 
руководители в этой орга
низации сменились, а их
неграмотный, незаконный 
поступок продолжал бере
дить человеку душу.

Претензий по поводу рас
пределения жилья, установ
ления очередности еще не
мало. Проверяя их, каждый 
раз убеждаемся; в большин
стве это происходит из-за 
отсутствия гласности. На 
Цомрком домостроительном 
комбинате, в управлении 
«Оибсантехмонтаж» очереди 
на жилье не маленькие, но 
жалоб из этих организаций 
немного, так как списки 
очередников обсуждены' в 
коллективе, вывешены для 
всеобщего обозрения. А там, 
где есть гласность, есть и 
справедливость, имеется 
возможность вовремя * по
править ошибку.

Семинар, проведенный 
партк омом « Сибкабе л я »,
ставил целью научить тех, 
к кому обращаются трудя
щиеся с устными и пись
менными заявлениями?, 
формам и методам этой ра
боты, ведению делопроиз
водства. В той же мере 
партком стремился пока
зать руководителям всех 
звеньев, как важна атмо
сфера доверительности, доб
рожелательности при лич
ном приеме.

В связи со знаменатель
ной датой сорокалетия
Победы поступило много 
писем от участников вой
ны, они приходят и на лич
ный прием к руководите
лям. В своих обращениях
поднимают как обществен
но значимые проблемы, так 
и личные. Юбилейная дата 
прошла, но нельзя допу
стить, чтобы снизился тот 
высокий , уровень уважи
тельного отношения к вете
ранам, который проявляет
ся сейчас. Это требование 
обязательно . для каждого 
руководителя, каждого кол
лектива.

Проведенный на «Сибка- 
беле» семинар, несомненно, 
заслуживает положитель
ной оценки. Вопросы совер
шенствования работы с 
письмами и организации 
приема трудящихся должны 
повседневно находиться в 
поле зрения первичных 
партийных организаций. 
Чуткое отношение к людям 
способствует созданию в 
трудовых коллективах здо
рового морально-психологи
ческого климата, выполне
нию поставленных социаль
но-экономических задач. 
Чем больше мы проявим 
партийной заботы о людях, 
внимания и теплоты, тем 
больших успехов добьемся 
на всех участках коммуни
стического строительства.

Опираясь на коллектив
ный опыт советских людей, 
внимательно относясь к их 
советам и предложениям, 
критическим сигналам,
своевременно оказывая не
обходимую помощь, мы 
формируем у них активную 
жизненную позицию, ук
репляем в человеке благо
родное чувство хозяина 
родной страны. Как было 
отмечено на апрельском 
(1985 г.) Пленуме ЦК КПСС, 
подготовка к XXVII съезду, 
несомненно, всколыхнет ак
тивность советских людей. 
(Партийным комитетам
предстоит хорошо позабо
титься о том, чтобы резуль
тативно работали все кана
лы связи с массами.

А. РЕЗНИКОВА, 
инструктор общего от
дела Томского горкома 

КПСС.

По следам 
наших выступлений

«НА ЭЛЕКТРОКАРЕ 
ЗА... ПРОХОДНУЮ»
(Под таким названием в 

подборке «Почты «Крас
ного знамени» 5 апреля 
опубликовано письмо май
ора милиции И. Д. Бычи
хина, в котором говори
лось о нарушителях тру
довой дисциплины на 
электротехническом заво
де.

В этот же день состоя
лось расширенное заседа
ние парткома завода, где 
обсудили выступление га
зеты. Руководителям под
разделений, ослабившим 
работу по укреплению 
трудовой дисциплины и 
борьбу с пьянством, объ
явлены партийные и 
дисциплинарные взыска
ния. Разработан дисцип
линарный кодекс завода, 
ужесточено проведение 
дня дисциплины.

Злостным нарушителям 
выдаются специальные 
пропуска, исключающие 
возможность выйти за 
территорию предприятия 
до конца смены.

Утвержден новый со
став комиссии по борьбе 
с пьянством, будут про
ведены показательные 
заседания товарищеского 
суда.

Руководители заво
да и подразделений пре
дупреждены о строжай
шей партийной и дисцип
линарной ответственности 
за упущения в работе, со
стояние трудовой и про
изводственной дисципли

ны.
В. БИЛЬДИН, 

директор электротехни
ческого завода;
В. БАЛАШОВ, 

секретарь парткома;
Н. КОЛТУН, 

председатель профкома.
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У С К О Р Е Н И Е
Буровая бригада Вениамина Иванова из Ва- 

сю ганского управления буровы х работ—слож ив
ш ийся ноллектив. Рабочие основных профессий 
тр удятся  вместе уж е много лет. Особыми успе
хами этот коллектив не отличался . Буровой мас
тер В . Иванов возглавив бригаду сравнительно 
недавно, и дела заметно стали лучш е. Причина, 
нонечно, не только в умелом руководстве. Дело 
в том, что люди почувствовали, что м огут со
перничать с лидерами и даже их побеждать.

Сейчас бурильщ ики осваиваю т крыло Перво
майского нефтяного месторождения, где уж е по
лучен большой притон неф ти . Коллектив В . Ива
нова уж е пробурил 29 ты сяч метров горной про
ходки с начала года при плане 19 ты сяч . В  на
чале апреля был выполнен полугодовой план. 
Этот трудовой взлет не неожиданность, а зако
номерность. Постепенно было накоплено мастер
ство, появилась собранность в работе, а самое 
главное—появилась уверенность побеждать в со
циалистическом соревновании.

НА СНИМ КАХ: бурильщ ик Владимир Кравчен
ко, помбур Павел Сафоник, электрик Геннадий 
Чайкин, помбур Ильмат Ш айахметов, помбур 
Ф аниф  К утлуш и н ; слесарь И. И. Ш убин; на бу
ровой.

Ф ото Е . Лисицына.

На нарушения правил 
торговли, факты обвеса 
покупателей, грубость 
продавцов, продажу това
ров по завышенной цене 
— а так было в каждом 
третьем магазине — ука
зывалось руководителям 
пищеторга Советского 
района на заседании рай
онного комитета народно
го контроля. Удивительно 
консервативными оказа
лись работники торга. Ми
новал почти год, а долж
ных выводов не сделано. 
Во многих магазинах на
рушается режим работы, 
товары продаются с про
сроченным срокам, реали
зации. Зачастую на пол
ках нет того, что тре
буется каждый день, да и 
продавцы не всегда отли
чаются вежливостью. Да 
и мо|гло ли быть иначе, 
если нарушителям дис
циплины все прощалось?

Продавец магазина 
№ 66 Аллина дважды по
являлась за прилавком в 
состоянии подпития, а ее 
даже от работы не отстра
нили, Правда, впоследст
вии лишили премии, но от
пуск сохранили полностью. 
Заведующей магазином 
№ 85 И. Ю. Тумановой,

припрятывавшей товары 
повышенного спроса, все
го-то и объявили... выго
вор. Грузчик Дудкин из 
магазина № 98 пять дней 
не являлся на работу, а 
вознаграждение за год 
подучил полностью.

Есть в райпищеторге 
товарищеский суд, ко
миссия по борьбе с пьян
ством. Но напрочь за
были в этих обществен
ных организациях, что 
Им поручено вести борь
бу с нарушителями, а не 
посматривать на них со 
стороны. 63 человека по
бывали за год в медвь} 
трезвителе, а позвали на 
комиссию... четырех.

Не проявляла заботы 
об укреплении трудовой 
дисциплины заместитель 
директора по кадрам 
О. ф. Федотова, Плохо 
исполняла свои обязан
ности по контролю за 
соблюдением законности 
юрисконсульт торга Л. Н. 
Грушинская. А что ка
сается главного бухгалте
ра торга П. М. Ромашова, 
то он вроде бы и не 
знает, что дни прогулов 
надо высчитывать из от
пусков. А ведь 48 чело
век в минувшем году со
вершили прогулы, по их

Я к о р ь  н а  п р и ч а л е
Никто в конторе -Наргин- 

ского рейда не знал 7 мая, 
где их начальник — В. Н. 
Заякин. Повторяли, как па
роль, дежурное алиби руко
водителя: «Я ■— на прича
ле».

— Куда же подевался 
Владимир Николаевич в ра
бочее время?

Очень хотелось получить 
ответ от него и на другой 
вопрос: про якорь... Вот 
это, скажу вам, уважаемый 
читатель, диковинка!
• — Несовместимо!.. — 

Только и молвил секретарь 
парткома Чулымского лес
промхоза А. М. Терлыга, 
узнав о ней.

•..У мастеров-нормировщи- 
ков ’ поинтересовался, чья 
бригада грузит в дневную 
смену пиломатериалы на 
баржу. Вдруг легкий сме
шок:

— Теперь и передовиком 
пьяницу представят.

Проведав,, что я от таких 
намерений далек, уточнили:

— Владимир Афанасье
вич Торгаев в сентябре 
прошлого года уволен за 
пьянку и прогулы, а зимой 
вновь переведен на рейд. 
Сейчас восстановлен Заяки- 
ным в прежней должности: 
бригадирствует.

— Не взялся за ум?
' — И не думал. В апреле 

—' Два прогула.
— С коллективом хоть 

посоветовались, когда на
значали?

— Кой там! Рабочие го
ворят, мол, новый метод 
борьбы за дисциплину при
думал начальник: самолич
но покровительствует зако
ренелым пьяницам.

В отделе кадров все под
твердилось. Только уволен 
был В. А. Торгаев почему- 
то «по собственному жела
нию», хотя цехком реко
мендовал это сделать по 
статье 33, пункт 4. Впро
чем, с «почему-то» уже по
стерся оттенок загадочно
сти. Окончательно поблек 
он после знакомства с до
кументами.

В табеле учета рабочего 
времени, находящемся в 
отделе кадров, против фа
милии Г. В. Шкуратова в 
графе «25 апреля» выведе
на крупная буква «П». 
Прогулял токарь. А в ведо
мости, поданной к оплате 
механиком шпалозавода 
С. П, Раченковым, — «саме- 
рочное благополучие»: при
крыли нарушителя дисци
плины.

К покровительству на
чальства прогульщики из 
Нарги привыкли. Ну, сор
вался, дескать, «пропылил» 
неделю — простят. Местные 
руководители широко прак
тикуют в подобных случа
ях форму заштатного от
пуска. Читаю заявление от 
возчика-кочегара А. Ф. Ган
на: «Прошу оформить про
пущенные дни в счет от
пуска». Роспись, дата (25

апреля), утверждающая ви- • 
за В. Н. Заякина — все на 
месте. Накануне А. Ф. Ганн 
четырежды не выходил на 
работу — 12, 13, 15, 16 ап
реля. Каким же отпуском 
возместится шикарная еже
месячная «норма» прогу
лов?!

С января по апрель вклю
чительно, по учтенным дан
ным, 90 работников рейда 
прогуляли 384 дня — ров
но на.сотню больше, чем к 
маю прошлого года.

— Пробовали повлиять на
«вольницу» докладными
записками, подключить цех
ком да лишить премиаль
ных? Ведь рабочий у мас
тера на виду?

— По части докладных У 
товарища Заякина тоже 
свой стиль делопроизводст
ва. Сегодня распоряжается 
«напиши», завтра — «по
рви»...

Совершенно верно, ува
жаемый читатель! Ясен 
смысл аллегории. О много
лапый якорь начальствен
ного попустительства спо
тыкаются на причале Нар- 
гинского рейда те, кому до
рога рабочая честь, кто ра
тует за фронтальное укре
пление трудовой дисципли
ны. Может быть, Владимир 
Николаевич при содействии 
профкома предприятия со
гласится «оплавить» ■ уни
кальный мертвяк в музей?

Н. ЧУКОВ..

С перспективой строят жилье 
и соцкультбыт в селе Ягодном 

Асиновского района

вине потеряно 337 рабо
чих дней. И ни одному 
прогульщику отпуск из 
числа прогулов не со
кращен, а двум даже вы
платили вознаграждение 
за... хорошую работу.

Что же более всего уди
вительно, так это разно
чтения в статистике. В 
отдел кадров поступали 
одни (Сведения, а в бух
галтерию — другие. Ни
кто не оверял, не кон
тролировал. Заведующие 
магазинами укрывали 
прогульщиков и наруши
телей правил торговли.

Руководители торга 
приняли меры по укре
плению дисциплины. 
Прогульщики, получив
шие незаконно деньги, 
внесли их в кассу торга. 
Издан приказ по райпи- 
щеторгу о привлечении 
ряда лиц к дисциплинар
ной и материальной от
ветственности. О. Ф. Фе
дотовой объявлен выго
вор, директору торга 
В, Г. Колотовкиной — 
строгий выговор.

М. ПАВЛЮШКЕВИЧ, 
председатель Совет
ского районного ко
митета народного 

контроля,
В. новокшонов,

-член комитета.

Внимание: опыт!

к о м и т е т е  н а р о д н о г о  к о н т р о л я

ПОСЛЕ ПОВТОРНОЙ ПРОВЕРКИ

АПК* за эффективность хозяйствования

РЕМОНТ ИЛИ 
ТЕХОБСЛУЖИВАНИЕ?
Передо мной статистический бюллетень 

наличия и технической готовности автомо
билей, тракторов и сельскохозяйственных 
машин в колхозах и совхозах Томской об
ласти на |1 мая (1985 года. Всего в хозяй
ствах на эту дату насчитывалось 4.252 гру
зоперевозящих автомобиля — на 130 ма
шин больше, /чем год назад. А вот техниче
ская готовность автопарка составила лишь 
78 процентов — на 3 процента меньше про
шлогодней.

Что же получается: из го
да в год увеличивается ко
личество грузовых автомо
билей на селе, однако это 
пополнение реальной поль
зы не приносит, потому что 
новые машины просто заме
няют на службе старые. Ка
кой же выход? Как удли
нить срок работы сельского 
транспорта?

Знаю, что многие хозяй- 
!ственники склонны обв|и(- 
нять в низкой степени го
товности автопарка уртам- 
скую «Сельхозтехнику». Ма
ло ремонтируем, мол.

В 1978 году наш коллек
тив был переориентирован 
с ремонта полнокомплект
ных автомобилей на ремонт 
к ним отдельных узлов и 
агрегатов. За счет специа
лизации мы резко увеличи
ли объем ремонта автомо
бильных двигателей, перед
них и задних мостов, коро
бок передач. Восстановлен
ные агрегаты хозяйства по
лучают через технические 
обменные пункты, а уже на 
местах слесари быстро мон
тируют их на автомобили. 
В результате сокращаются 
сроки простоя техники.

Мы полностью теперь 
обеспечиваем потребности 
колхозов и совхозов обла
сти по восстановлению уз
лов и агрегатов «ГАЗ-51», а 
также передних и задних 
мостов «ГАЗ-53». Эта про
дукция на обменных пунк
тах находится постоянно. А 
вот двигатель и коробка пе
редач «ГАЗ-53» остаются 
дефицитам. В прошлом году 
мы отремонтировали их в 
полтора раза больше, чем в 
1983-м, успешно справились и 
с планом первого квартала 
этого года. Но прошлый го
довой план по ремонту дви
гателей «ГАЗ-53» был вы
полнен лишь на 66,7 процен
та. Причина — большая вы
браковка деталей, около 
85—9() процентов. Выделен
ные нам фонды по запча
стям абсолютно не удовлет
воряют наши потребности. 
А восстанавливать, к приме
ру, шестерни мы просто не 
в состоянии. Нет соответст
вующей технологической ос
настки. Сдерживает темпы 
ремонта и нехватка колеи-, 
чатых валов. Мы недавно 
провели анализ техническо

го состояния деталей, посту
пающих к нам в ремонт, и 
установили, что 13 процен
тов коленвалов подлежит 
шлифовке под ремонтный 
размер, остальные мы отре
монтировать не можем.1

В конце прошлого года на
ша делегация побывала на 
Ивановском авторемонтном 
заводе, изучила оригиналь
ный способ наплавки колен
чатых валов. Эта техноло
гия внедрена теперь и в на
ших мастерских. Улучши
лось качество восстановле
ния коленчатых валов, сни
зился процент их • выбраков
ки.

При дефектовке деталей 
видно, что выходят из 
строя они в основном не в 
результате естественного из
носа, а при аварии. Если бы 
регулярно и грамотно про
водилось техническое обслу
живание автомобилей, ис
пользовалось бы при этом 
диагностирование основных 
узлов, своевременно осуще
ствлялись мелкие ремонты, 
гораздо меньше требовалось 
бы новых деталей.

Почему в АсинОвском 
районе процент технической 
готовности автопарка суще

ственно выше, нежели в 
Кожевниковском? А потому 
что при Сосновекой «Меж- 
райсельхозтехнике» работает 
станция технического обслу
живания автомобилей.

Немалую роль в повыше
нии технической готовности 
автотранспорта играет и по
вышение квалификации во
дителей. В каждом хозяйст
ве в зимнее время прово
дится учеба механизаторов, 
а шоферы годами не прохо
дят никаких' курсов техни
ческого обучения.

Техническая готовность 
автопарка может прибли
зиться к  100 процентам, ес
ли добиться качественного 
ремонта узлов и агрегатов, 
обеспечить наше предприя
тие современным оборудова
нием для восстановления 
изношенных деталей. а  
главное^ — поднять на более 
высокий уровень техниче
ское обслуживание и экс
плуатацию автомобилей.

А. КУЗНЕЦОВ,
управляющий уртам- 

ским объединением 
«Сельхозтехника».

ОЧЕРЕДНОЙ НОМЕР Ж У Р Н А Л А
Вышел из печати очередной номер журнала ЦК КПСС 

«Агитатор». В нем опубликованы материалы апрельского 
(1985 г.) Пленума ЦК КПСС: доклад Генерального секре- 
таря ЦК КПСС М. С. Горбачева «О созыве очередного 
XXVII съезда КПСС и задачах, связанных с его подготов
кой и проведением», постановление Пленума по этому во- просу.

В «Предсъездовской трибуне» выступает председатель 
колхоза имени В. И. Ленина Таджикской ССР, дважды Ге
рой Социалистического Труда А. Саматов.

О живой связи поколений рассказывает ветеран армей
ского комсомола, генерал-майор запаса А. Маринов. Под 
рубрикой «Два мира — два образа жизни» публикуются 
(материалы о здравоохранении в нашей стране и в мипе 
капитала. р

В международном разделе напечатаны статья «Надеж
ный щит социалистического содружества», а также мате
риалы «Последовательный миролюбивый курс», «С СС Р_
Куба: четверть века дружбы и сотрудничества», «За фаса- 
дом боннской «демократии».

В помощь изучающим публикуются материалы о мето
дике агитмассовой работы, о наглядной агитации. (ТАСС)

Разговор с директором 
совхоза имени Кирова Ана
толием Васильевичем Фи
липповым о перспективной 
застройке села начался с 
недоразумения. Я 'попроси
ла /его 'по ходу комментиро- 

. вання генерального плана 
называть улицы, чтобы яс
но было, о какой речь. Но 
он заметил: «Какие еще
названия, никаких назва
ний нет». Лет десять назад, 
когда замышлялся этот 
план, конечно же, никто 
не думал, какие имена бу
дут у  сельских улиц, да и 
не принято их давать в ма
лых селах. Вот и разбежа
лись на плотном ватмане 
безымянные жирные парал
лели, на языке архитекто
ров означающие уличную 
магистраль. Но я-то имела 
в виду не эти, кем-то давно 
задуманные, а «всамделиш
ные», самые что ни на есть 
реальные улицы — те, что 
видела своими глазами. 
Удивительно многозначи
тельным оказался факт: на
званий нет, а улицы есть.

Если бы ТОЛЬКО 1ПОД/НЯ- 

лись эти жилые новострой
ки, то и их было бы доста
точно, чтобы говорить о 
серьезной работе по соци
альному развитию Ягодно
го и соседнего Маложиро- 
ва. Но ведь, кроме 1.800 
квадратных метров жилья, 
уже заселенных и обихо

женных , построены баня 
котельная. детский »сад, 
/медпункт, комплексы ый
приемный пункт да плюс 
еще объекты производства: 
зерносушильный комплекс 
пилорама, гараж для 
тракторов. Трудно даже по
верить, что все можно бы
ло осилить за год.

В это мноогле и не вери
ли. Основания для песси
мизма были. Вот какую 
запись сохранил беспри
страстный протокол одной 
из сессий сельс^го Сове- 
та: «В совхозе *ень тяже
ло со строительством. Око
ло двух лет возводится дет
ский сад. С жильем тоже 
плохо, особенно в селе 
Маложирове, где уже не
сколько лет ничего не 
сдается. В селах сельского 
Совета плохо с благоустрой
ством». Плохо было, куда 
ни кинь. Поэтому, когда но
вое руководство совхоза 
заявило,, что к  концу года 
будут сданы жилье, дет
ский сад и многое другое, 
старожилы лишь ухмыля
лись: «Поживем — увидим».

Вместе с директором сов
хоза , председателем сельско
го Совета Г. Н. Ортиной и. 
другими товарищами мы хо
дили по -сельским> улицам .- 
Бы ла это отрадная экск ур 
сия . Кирпичные двухнвартир- 
нини радовали не тольно вне
шним видом: в них. были

" Л !
ш I  .* и  *

- у ; Щ -
r - f e ’

центральное отопление, водо
провод. колонка для подогрс-' 
ва воды. В детском саду , по
строенном на городской ма-- 
нер, оказалось, все «навы-- 
рост», чтобы наперед не знать  
забот с устройством ребяти
ш ек . А недавно отнрытый 
м едпункт готовился к  расш и
рению: с согласия облздрав- 
отдела решено здесь обору
довать еще неснолько кабине
тов — для оназания стоматоло
гической помощи и лечения 
детей. Но больше всего, ко
нечно, изум ляла баня, о ткр ы 
тие которой должно вот-вот 
со сто яться . Не деревянный 
заиутон , кое-как приспособ
ленный для помывочных це
лей, а по специальному про
ек ту  построенное здание, где 
и холл д л я , отды ха, и парил
ки , и бассейн.

Эти не привычные для 
сельских строек атрибуты 
в конце концов ‘навели, од
нако, на сомнение: не было 
ли тут крайности, когда 
размах довлеет над здравым 
смыслом? Сомнение оказа
лось напрасным: во всем 
чувствовалась целесообраз
ность, существо которой — 
закрепление на селе людей.

Вести по-современному 
хозяйство — это, конечно 
же, думать об удовлетворе
нии современных требо
ваний. Когда у А. В. Фи
липпова . поинтересовались, 
есть ли в хозяйстве очередь 
на жилье и долго ли ждать 
квартиру специалисту, он 
ответил, что очередь в сов

хозе есть, но специалие 
жилье ‘ по решению ■ кол. 
тива предоставляют 
очереди.

Если мы приплат 
нужных Хозяйству ЛЮ| 
зачем же их заставлять 
тарствовать? — удивился

Жилищная проблема 
совхозе решается компл 
но. Например, ю индив: 
альных застройщиков пс 
лали иметь свои дома, 
новную заботу взял на с 
совхоз: уже сделаны с 
бы домов, а застройщик, 
лучив изначальную ссуда 
последующем будет л! 
рассчитываться с госуда] 
вом, возвращая ежемеея 
взнос, по сути равный ка 
тир,ной плате. По всему j
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Н
У ЧТО? Опять 
на наш «люби
мый» ШОЗ по

едем? — спросил начальник 
отделения по делам несовер
шеннолетних УВД Сергей 
Владимирович Гривцов и 
улыбнулся. Грустно. Со вздо
хом.

Этот клуб шпалопропи
точного завода — или «шпа
ла» (среди подростков) и 
«гадюшник» — не иначе! — 
(среди взрослых) — немало 
попортил крови работни- 

. кам милиции. Сюда не
сколько раз в неделю соби
раются на танцы не только 
с Черемошников, но и с 
Каттака, Иркутского <ь трак
та и даже Бактина маль
чишки и девчонки и, как 
правило, из категории, ко
торая называется «труд
ные».

За последние две недели 
мы трижды побывали там 
и убедились, что. даже про
стое созерцание нравов, ца
рящих на этих «вечерах 
молодежи», для неискушен
ного человека — большое 
моральное испытание.

Вспомнилось, как на од
ном из апрельских заседа
ний комиссии по делам не
совершеннолетних Ленинско
го райисполкома обсуждали 
поведение 16-летней Ната
льи Кокоревой из торгового 
училища. Прямо из столо
вой, где она с друзьями 
отмечала свой день рожде
ния, ее нетрезвой достави
ли в опорный пункт. А 
чуть позднее Наташе, а 
главный образом ее матери 
Анне Григорьевне, теплич
нице совхоза «Кузовлев- 
ский», пришлось отвечать 
перед общественностью. По- • 
чему все интересы девуш
ки сосредоточились на ули
це? Почему она курит, вы
пивает, не хочет учиться, 
приходит домой ночью, хо
тя не должна быть на ули
це позднее 10 вечера?

— Да я только иногда ее 
на «шпалопропитку» отпус
каю, — оправдывалась 
мать. И тут. как сильно 
наболевшее, сразу У несколь
ких членов комиссии вы
рвалось: «Купите билет, по
сидите на этих танцах все
го один вечер и вы пойме
те, что делать там девушке 
нечего!»

В С Е ГО  О Д ИН В Е Ч Е Р
ПО МАТЕРИАЛАМ РЕЙДА ОПЕРАТИВНОГО КОМСОМОЛЬСКОГО ОТРЯДА

По традиции, 2 мая в Томске проводился рейд 
оперативных комсомольских отрядов, посвященный 
памяти студента ТИАСУРа Сергея Вицмана, погиб
шего в этот день в 1966 году при задержании 
вооруженного бандита. Задачи перед участниками 
рейда стояли самые разные. Наша же группа, в ко
торую входили в основном ребята из ТИАСУРа, 
особое внимание обращала на подростков.
Но А. Г. Кокорева билет 

в клуб покупать не стала. 
Зато ее дочь Наталью после 
того заседания мы еще не 
раз встречали на танцах и 
намного позднее 10 вечера.

...«Шпала» оставалась
верной себе и в празднич
ный день: тот же запах 
спиртного пополам с табач
ным — равно от парней и 
девушек; та же одуряющая 
звуковая лавина, которую 
обрушивал с эстрады само
деятельный ВИА и этим 
вполне угождал музыкаль
ным вкусам юной публики; 
то же сквернословие, кото
рое здесь воспринимали со
вершенно естественно.

— Они чувствуют в на
шем клубе себя, как дома, 
— рассказывала нам, разве 
что не умиляясь, заведую
щая Анна Владимировна 
Трембицкая. — А его еще 
хотели закрыть. Уж лучше 
пусть ребятишки на гла
зах, в куче все будут, чем 
где-то по улицам шататься. 
Мне шестой десяток, но я 
все время с ними.

Как и А. В. Трембицкая, 
на своем боевом посту в 
вечер танцев были инспек
тор по делам несовершен
нолетних Н. М. Аникин и 
участковый Г. А. Хакешев. 
Но они совсем не разделя
ли благодушного настрое
ния, в котором пребывала 
завклубом. Гиса Ахмедович 
Хакешев 6 лет работает в 
этсм микрорайоне и при
шел к выводу, что танцы 
в том виде, в каком они 
устраиваются сейчас, во 
многом бывают, как он вы
разился. «виной и , причи

ной» правонарушении.
В этом году троих под

ростков, которым суд дал 
отсрочку исполнения цри- 
говора, уже пришлось вер
нуть в колонию, потому 
что были на танцах пья
ными. «Хоть сколько МИЛИ
ЦИИ у входа выставляй, — 
сетовал участковый (кстати 
сказать, милицейская ма
шина дежурит на этих ве
черах постоянно), — все 
равно подростки ухитряют
ся пронести спиртное, и не
трезвых в зале много. А 
отсюда — частые драки и 
преступления ».

Прав участковый: одной 
милиции (плюс дружинни
кам с оперативниками, ко
торые здесь находятся поч
ти каждый вечер) перевос
питать завсегдатаев «шпа
лы» не удастся. Уже хотя 
бы потому, что функции у 
милиции другие. Но поче
му-то именно ей приходит
ся заниматься клубом 
ШПЗ. В то время как об
щественным организациям 
завода, Ленинскому райко
му комсомола, отделу куль
туры горисполкома хорошо 
известно, что происходит 
здесь, на «вечерах молоде
жи».

Нет, я не за то, чтобы 
клуб ШПЗ закрыть (это бы
ло бы абсолютно неверно). 
Я за то, чтобы, обеспокоив
шись будущим наших под
ростков, продумать всесто
ронне и заинтересованно, а, 
главное, неформально, как 
организовать настоящие ве
чера молодежи в том же 
клубе

А пока... Пришлось за

брать после танцев в рай
отдел милиции пьяную 
Светлану Пермиловекую, 
кассира 4-го магазина Ки
ровского райпищеторга, и 
рабочего ЛПК, несовершен
нолетнего Владимира Хуци- 
нова, который, прихватив 
толстую палку, собрался 
было выручать свою по
другу...

— Ну, а теперь к нам, 
на первый Томск, — цред- 
ложил командир опергруп
пы Саша Геращенко.

Район железнодорожного 
вокзала — это его участок. 
Ребята из ТИАСУРа там 
работают уже давно. Обста
новку знают хорошо, не
сколько преступлений рас
крыли.

Электронное табло пока
зывало ровно полночь. В 
залах ожидания пусто и. 
сонно, и мы уже хотели 
отправляться по другому 
адресу, как вдруг из-за ко
лонны прямо на нас вы
нырнул стриженый маль
чишка — в кирзовых сапо
гах, в легкой школьной 
курточке, руки запущены в 
карманы, и вид этакий за- 
лихватски-независимый.

— Забирать меня, дядень
ки, будете? — весело за
драл он голову на опера
тивников.

В вокзальной комнате 
милиции мальчишку хоро
шо и давно — знали. 
«Сейчас его накормим и 
спать уложим, — сказал 
нам дежурный, — а завтра, 
как всегда, первым авто
бусом назад, в Зоркальцево, 
отправим».

Десятилетний Андрюша . 
Смоляков сбегает в город 
из дома часто,. «Мамка с 
папкой залились, — бесхит
ростно рассказывает он о 
своей жизни. — Что мне с 
ними там делать? А учусь 
как? Да плохо. Не... Учить- 
ся-то нравится, да уроки 
трудно делать и негде». А

в городе он ходит по вокза
лу, смотрит на пассажиров. 
Все интереснее.

Мы слушали этого сим
патичного Андрюху Смоля
кова, и почти у всех вер
телась горестная мысль: а 
где гарантия, что на его пу
ти не повстречается некий 
ловкий тип и, поманив 
сытным обедбм, заставит 
пацана лезть в чужой кар- 
мац стащить сумку?..

Сейчас бы этого беглеца 
в детприемник, где он смог 
бы пожить нормальной чело
веческой жизнью до тех 
пор, пока окончательно не 
решится его судьба. Но в 
нашем почти полумиллион
ном Томске детприемника 
нет! Старый был в аварий
ном состоянии, и год назад 
его закрыли. О новом даже 
и речи нет в планах. Мно
жество детей, подобных Ан
дрюше Смолякову, вынуж
дены жить в тяжких усло
виях с алкоголиками-роди- 
телями или спасаться от 
них в бегах в ожидании, 
пока суд на законных ос
нованиях не определит их 
в школу-интернат или дет
дом. А это дело обычно не
скорое...

По рации из опорного 
пункта ТИАСУРа сообщи
ли, что у них на проспек
те Фрунзе, 12, сидят трое 
мальчишек, (задержанных 
около 12 ночи в горсаду.

Пока составляли прото
кол, беседовали с ними, 
время подошло к двум ча
сам. Посадили всех троих в 
милицейскую машину и 
повезли к родителям.

Наш автобус подъехал к 
дому Андрея Баранова, 
второклассника 22-й шко
лы-интерната. Здесь, в об
щежитии университета на 
проспекте Ленина, 63, его 
мать и бабушка работают 
техничками. В квартиру 
еле достучались. Бабушка, 
узнав, откуда мы, попыта

лась разбудить дочку, Га
лину Васильевну. Но та бы
ла мертвецки пьяна. Только 
и услышали от нее, что: 
праздник... имеет право... у 
себя дома... ,не под забором..-

Пьет Баранова давно. Не 
раз ее штрафовали, но тол
ку-то...

Шел третий час ночи, а 
мама Жени Андреева. Лю
бовь Александровна, встре
тила нас спокойно. Устало 
сказала сыну, чтоб ел на 
кухне и ложился спать. 
Десять лет Жене, учится в 
третьем классе 10-й шко
лы, то уже трижды за по
следний год не ночевал до
ма. Мать, похоже, смири
лась с тем, что у сына идет 
какая-то своя, не известная 
ей жизнь. А ведь в октяб
ре специально уволилась с 
работы, чтобы контролиро
вать мальчика, помочь ему 
учиться и преодолеть дур
ные привычки. С той поры 
и сидит дома, но повлиять 
на сына не может. На что 
живет? Хорошо помогают 
родители.

Как и двое его -прияте
лей, одиннадцатилетний 
Алеша Чернов, самый 
старший из всей компании, 
живет без отца, с матерью. 
«Сейчас будет швырять ме
ня от стенки к стенке», — 
поднимаясь по лестнице, 
угрюмо сообщил нам. Но 
мать, Валентина Егоровна 
Лузина, раздатчица из 3-й 
горбольницы, ограничилась 
бранью. Потом, как о чем- 
то будничном, спросила: 
«(Откуда его опять?» И, 
будто речь шла о взрослом 
мужчине, начала жаловать
ся, что сын каждый день 
является домой в 1—2 но
чи, будит соседей, не дает 
ей спать, а утром рано на 
работу... Алеша, навалив
шись на косяк, зевал и 
ждал, когда все кончится.

Возвращались мы по до
мам глубокой ночью. Ребя
та из ТИАСУРа сидели мол
чаливые. Работая в оперот
ряде, они уже на многое 
успели насмотреться. Но 
там были взрослые, а здесь 
— дети. Их судьбы так ра
но начали ломаться. Собст
венными. родителями ло
маться! И это было самым 
страшным.

А. ФАДЕЕВА.

Г

ЧТО У ВАС В ОГОРОДЕ?
О ПРОВЕДЕНИИ СПЛОШНОГО УЧЕТА ПОСЕВОВ 

У НАСЕЛЕНИЯ
В ;мае и июне этою года 

в стране проводится сплош
ной учет посевов в личных 
подсобных хозяйствах, на 
приусадебных участках .кол
хозников, рабочих и слу
жащих, проживающих ка<к 
в сельской, так • и в город
ской местности, на коллек
тивных огородах, земли под 
которые выделяются проф
союзными комитетами пред
приятий и учреждений, а 
также в междурядьях садов 
на садово-дачных участках 
садоводческих товариществ.

Подобный учет в послед
ний раз проводился в 1976 
году. Срок с тех пор про
шел немалый, многое изме
нилось. На месте частных 
посевов в городе построены 
многоэтажные жилые дома, 
появились новые поселки, 
промышленные предприя
тия, значительно увеличи
лось количество садоводче
ских товариществ, а значит, 
и изменилась площадь под 
посевами у населения. За 
истекшие годы возросло в 
совхозах нашей области 
производство картофеля и 
овощей. Намного расширил
ся ассортимент овощей на 
прилавках магазинов.

Происшедшие перемены 
и поможет установить про
водимый учет посевов. По
лученные сведения будут 
положены в основу плани
рования производства * кар
тофеля и овощей в колхо
зах и совхозах, других го
сударственных хозяйствах. 
Работа предстоит большая 
и серьезная. Важнейшим ус

ловием ее успешного прове
дения является обеспечение 
полной достоверности дан
ных о размерах посевов 
сельскохозяйственных куль
тур.

В сельской местности 
учет будет проводиться сек
ретарем сельсовета при 
участии регистраторов и с 
использованием записей в 
нехозяйственных книгах. В 
городах — путем опроса 
владельцев приусадебных 
участков. В обоих случаях 
обязателен осмотр огородов. 
Сведения о размерах кол
лективных огородов, выра
щиваемых на них культу
рах и количестве посевщи
ков должны представить 
профсоюзные комитеты
предприятий и организаций, 
которым выделяются участ
ки как в черте города, по
селка или села, а также и на 
землях колхозов и совхо
зов, государственного зе
мельного и лесного фонда. 
Они же обязаны сообщить 
данные о посевах в между
рядьях коллективных .садов 
членами садово-дачных то
вариществ.

Сроки отведены сжатые, 
поэтому владельцы при
усадебных участков и проф
союзные комитеты должны 
помочь представителям ме
стных Советов в организо
ванном проведении этого 
важного государственного 
мероприятия.

С. АБРАМОВА, 
начальник отдела ста
тистики облсельхозуправ- 

ления.

Земля отцов — земля детей

Х О З Я И Н

С ПРАЗДНИКОМ, ПИОНЕРИЯ!
Если выступает агитбригада «Вперед» томской школы 

№ 13, значит, обязательно будет интересно. Символом 
всех_ ее программ стал красный галстук. Потому что 
агитбригада живет со своей дружиной одними заботами.

Ребята, которых -вы видите на снимке, мастера на все 
руки: -пляшут, поют, разыгрывают сценки, шьют кос
тюмы и рисуют плакаты, сочиняют сценарии и -сами се
бе аккомпанируют на разных музыкальных инструмент 
тах. Но главное — вся пионерская жизнь их школы 
получает на сцене яркое образное воплощение. Именно 
такую цель поставила перед агитбригадой ее руководи
тель — старшая пионервожатая Елена Захаровна Дру
жинина.

О. ГАВРИЛЕНКО.
Фото Е. Лисицына.

но, дело это верное, но здесь 
решили все ж е - горячку не 
пороть — начать с малого.

Основное же жилье стро
ится хозспособом. Однако 
хозспособ тоже, как извест
но, не на одно лицо.

•—Есть ли в совхозе строи
тельная бригада? — поинте
ресовались мы у руководст
ва совхоза?

— Нет, — категорично от
ветили нам.

— Тогда, возможно, метод 
народной стройки используе
те?

—Никаких народных стро
ек не практикуем, — был 
от-вет.

— Шабашники...
— А вот это вы напрасно 

с иронией, — возразили нам. 
— Так бы работали все.

Около 40 наемных рабочих 
занято на строительстве жи
лья и объектов соцкультбы
та. Люди подряжаются в 
совхоз охотно, потому что в 
простое не бывают. Хоть и 
серьезен спрос, но и обеспе
чение материалами своевре
менное, и c-рганизация тру
да толковая.

Конечно, есть и профессио
нальный лидер — участок 
треста «То-мскселЬстрой», с 
которым совхоз заключил 
до-говор. Но справедливости 
ради надо сказать: отдай на 
откуп строительство этому 
подразделению — не было 
бы того, что есть. Хоть и 
слаженно работает коллек
тив участка, и довольны им 
в хозяйстве, а маломощен. 
Выдает же «продукции» 
много и хорошего качества 
потому, что совхоз не толь
ко подкрепил его людьми.

но и техникой, и механиз
мами.

В строительной политике 
совхоза четко действует 
принцип: не отрывать ра
бочих от основного произ
водства, но, требуя от них 
максимальной отдачи, созда
вать для них необходимые 
условия. О том, какую под
держку нашла такая поста
новка вопроса, говорил ди
ректор школы Василий Ива
нович Коряков:

— Когда-то я сам зани
мался строительством дома 
для учителей. Непомерно 
тяжкое это дело, а главное— 
напрочь отрывает от учебно
го процесса. Теперь заботу 
об устройстве учителей взял 
на себя совхоз, и у меня 
высвободилось много време
ни для воспитательной рабо
ты в коллективе.

Впрочем, к  школе отношение 
у совхоза осоСое. Нынче выде
лена ты сяча рублей на оиу- 
стройство м астерских. 280 — 
на ремонт спортзала. Нашлись 
средства на пристройку, в ко
торой разм естится кабинет ма
шиноведения, на приобретение 
спортивного инвентаря. Шнола 

цех совхоза. Ребята уже 
сейчас не остаю тся в долгу. 
То, что изготавливаю т на уро
ках -труда — черенки для 
граблей, лопат, метелки , — не
посредственно используется на 
производстве. Ш кольниками 
же, без привлечения рабочей 
силы , собрана мебель в дет- 
сном саду. На ферме под ру
ководством опы тны х наставниц 
тр удятся  два звена старш е
классниц . И это помимо того, 
что дети _ обрабатываю т свой 
ш кольный сад , делая заготов
ки ягод и овощей на зим у, 
участвую т в уборке корнепло
дов, занимаю тся благоустрой
ством. Нынче ш кольники наря
ду со взрослыми прим ут уч ас
тие в закладке аллеи Славы , 
посвященной 40-летию велиной 
Победы, плодово-ягодного сада,

который разм естится на четы
рех гектар ах.

Обилие новостроек потре
бовало иного подхода и к 
бла гоу стр ойству.

— Прежде вопросы -соц
культбыта и благоустройст
ва мы рассматривали редко, 
— рассказывала председа
тель исполкома сельского 
Совета Г. Н. Ортина. — Что 
было попусту говорить! Под
держки у совхоза Совет не 
получал. Иное дело сейчас: 
понимание •— полнейшее.

На первой сессии сельско
го Совета приняты социа
листические обязательства,
в которых все продумано и 
конкретно: построить две 
тысячи квадратных мет-ров 
жилья, отработать на бла
гоустройстве полторы тыся
чи человеко-дней. Посколь
ку все с одного захода не 
осилить, решено обустрой
ство села проводить поэтап
но; сначала загрейдировать 
дороги, а затем заасфальти
ровать их, озеленить улицы, 
навести порядок в усадьбах. 
Заботу об организации насе
ления взял на себя испол
ком сельского Совета. Уже 
созданы депутатские посты, 
разворачивается работа в 
округах. Решено организо
вать соревнование между 
усадьбами, бороться за зва
ние «Село высокой культу
ры».

Тут уместно вспомнить 
диалог, который состоялся 
между директором совхоза и 
заведующим отделом по де
лам строительства и архи
тектуры В. Ф. Косоноговым.

— Какая помощь нужна 
хозяйству и осуществлении

планов? — поинтересовался 
представитель облисполкома 
У руководителя совхоза.

— Никакой, — ответил 
тот. И лишь посетовал на 
то. что в генеральном пла
не его не устраивают вось
миквартирные «лепешки»,
вынесенные в центр села. _
А нам нужны высота, выра
зительность. Чтобы красиво 
было. Не один ведь год, здесь 
людям жить.

И стало понятно, почему нет 
отбоя от ж елаю щ их переехать 
в это село, почему сюда охот
но распределяются специалис
ты , вообще прочно закрепля
ются кадры .

— Такого толкового му
зы кального работника нынче 
заполучила, — радовалась Га
лина Нинолаевна Ортина. — А 
как  ж е, квартиру ему пообе
щ али. Откроем, значит, по осе
ни музы кальную  ш колу.

— Вот построим Дом нульту- 
ры, торговый центр и тогда 
только жильем вплотную за
ниматься будем. — говорил 
А . В . Филиппов. — Эту пробле
му важно реш ить быстрее.

Как много, оказывается, 
можно сделать, если безы
нициативности противопос
тавить деловитость. Как тут 
не вспомнить некоторых ру
ководителей, которые, оп
равдывая свое бездействие, 
находят немало причин, что
бы ’ охаять неблагодарный 
хозспособ, пожаловаться на 
трудности с материалами, на 
отсутствие поддержки. Иным 
оказывается итог, когда за
бота о людях становится 
главной, когда руководитель 
хозяйства и сельский Совет 
действуют в унисон.

Тут, кажется, пора уже и 
улицам придумывать назва
ния.

Н. ГУБСКАЯ.

Как поразительно быстро 
и незаметно бегут годы! 
Давно ли Александр был 
мальцом, вместе с сестрен- 
кой-близнецом Надеждой 
взапуски бегал по улицам 
Богокловки. Как будто 
только что возил на пегом 
мерине копны к стогу, где 
весело и неустанно рабо
тали вилами мужики и ба
бы, звенели голоса. «Ну, 
Санька, копну-то какую 
привез, целый стог!» — 
кричали ему молодые му
жики и подхватывали ви
лами пахучее сено. И серд
це мальчонки замирало от 
невыразимого восторга.

Так исподволь и входила 
в него его будущая привя
занность к лугу, к хлебно
му полю, к крестьянскому 
делу. Отец, Сергей Николае
вич, не раз брал сынишку 
в кабину трактора, давал 
подержаться за рычаги — 
и какие картины тогда ри
совались мальчишескому 
воображению! Помнит, как 
осваивали квадратно-гнез
довой! метод выращивания 
кукурузы. Через поле на
тягивали проволоку с узел
ками и по этим узелкам 
через 70 сантиметров друг 
от друга вносили семена 
кукурузы. В таком широ
корядном севе был свой ре
зон. В кукурузе больше су
хого вещества, корм полу
чался качественнее, чем 
сейчас, при узкорядном се
ве... У отца всегда идеаль
ный порядок на тракторе, 
никогда машина не лома
лась в борозде. Забегал 
Александр и к матери, Ан
не Афанасьевне, на ферму. 
У нее — телят целый двор. 
Сунешь пальчик лобастень- 
кому, враз примется сосать 
его. Ну как тут не принес
ти'им пойла, не дать души
стого сенца!

Особенно не размышляя, 
после восьмилетки подался 
Александр Сливкин в ОПТУ. 
А до этого два месяца овла
девал мастерством комбай
нера, работая штурвальным 
в уборочную.

— Обманул я тогда кое- 
кого в колхозе, — признает
ся теперь Александр. — Бы
ло мне пятнадцать лет. 
Чтобы права выдали, наки
нул себе годок. А то бы без
дельничал.

Через год вовсю орудовал 
на подборщике, осенью уби
рал хлеб. А еще через сод 
военкомат отправил его 

'учиться на водителя. Потом 
служба в армии. Отслужил 
«как надо» и вернулся, хо
тя парни и звали на даль
ние ударные стройки. Но 
Александр считает так: вез
де нужно трудиться, но на 
родине и жить, и работать 
легче, потому что не гость 
здесь, а хозяин.

Рвался на трактор, но в 
колхозе решили иначе.

— Механизаторов у нас 
мною, и водителей в общем- 
то хватает,— сказали Алек
сандру. — А вот мастера- 
наладчика нет. Он нужнее 
всего...

Стажировался у заведую
щего машинным двором 
Героя Социалистического 
Труда А. С. Сливкина. Оз
накомил тот парня с буду
щими обязанностями.

— На первых порах не 
знал, за что приняться, — 
рассказывает Александр. — 
Сперва отремонтировал
свою машину. Я и води
тель, и слесарь, и сварщик. 
Потребовалось — и всему 
научился. Теперь заранее 
предвижу поломки, держу 
у себя запас дефицитных 
запчастей. Механизаторы 
всякие бывают. Вот Иван 
Сергеевич Шатохин пятнад
цатый год на одном тракто
ре работает. А трактор 
этот давно списан. Но есть 
М. И. Чарыков — так у 
этого бесконечно поломки. 
Случится поломка, никому 
не скажет: день, два про
стоит. Возмущает такое от
ношение к делу. Совести у 
таких людей нет.

В отряде—сорок механиза
торов. Свыше 30 тракторов, 
15 комбайнов, много другой 
сельскохозяйственной тех
ники. И за исправность ее 
в первую очередь отвечает 
м(астер-1наладчик. Несмотря 
на свои тридцать лет, 
Александр Сливкин — один 
из самых опытных членов 
коллектива. Он помощник 
начальника отряда, зачас
тую сам и организует его 
работу. Вот и сейчас, когда 
отряд возглавил молодой 
Анатолий Челяди,нов, — ну 
как не помочь ему? Парень 
толковый, с желанием взял
ся за работу, но опыта не 
хватает.

На покое Александр Слив
кин всегда назначается 
старшим. Лучше его покосы 
в отряде никто не знает. 
Собирает сн на эту горячую 
работу одну молодежь, ко
торая примеру своего вожа
ка охотно следует. А при
мер таков: от темна до. тем
на в работе. *

Александра сейчас зани
мают проблемы совершен
ствования бригадного под
ряда: как им с наибольшим 
эффектом охватить весь 
коллектив механизаторов? 
•Очень трудно уследить за 
всеми одному начальнику, 
трудно организовать произ
водственный процесс. Есть 
такие, кто норовит отси
деться за спинами товари
щей. Пока не срабатывает 
подряд в отряде, и с фор
мальным его положением 
Александр смириться не 
хочет и не может. Его. 

■■мысль — проводить еже
дневный учет, который и 
должен стать основой коэф
фициента трудового учас
тия. А пока КТУ учиты
вает лишь то, прогулял ли 
человек, опоздал ли на ра
боту, а не то, как он отно
сится к своим обязанностям.

В Александре Сливкине 
чувствуется крепкая, не по 
годам основательная нату
ра. Он рассудителен, не 
рубит с плеча. О его безот
казности, всегдашней 'го
товности прийти на по
мощь немало говорили ме
ханизаторы и животноводы. 
Да, Александру и на фер
ме сыщется работа: сварить 
что-нибудь, подправить обо
рудование. Словам, это—не 
равнодушный человек. Это— 
хозяин.

Г. ГОРЧАКОВ.
с. Богословка,
Зырянский район
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Р А Д И  М И Р А  Н Л  З Е М Л Е
СОФИЯ. Народное собрание НРБ утвердило закон о 

ратификации Протокола о продлении срока действия 
Варшавского Договора.

Организация Варшавский Договор, отмечается в до
кументе, вот уже 30 лет успешно выполняет гуманные 
цели и задачи ради сохранения мира и счастья на зем
ле. Позиции этою оборонительного союза постоянно ук
репляются, оказывая определяющее воздействие на бла
гоприятное развитие международных отношений.

Сегодня, указывается в законе, силы империализ
ма во главе с США разрабатывают все новые и новые 
программы по производству различных видов наступа
тельных вооружений, ведут усиленную подготовку к 
«звездным. войнам», пытаются любыми средствами на
рушить сложившееся военно-стратегическое равновесие.

сходя из этого, высшие партийные и государственные 
деятели стран — участниц Варшавского Договора реши
ли продлить срок действия этой организации.

® ДОкУменте п°ЛчеРкивается, что Варшавский Логоппп
ю ри ал ь1 йНаДеЖ,НЫМ ГараНТОМ независимости и т ^народной Болгарии, 0н прочно 
рия И На соДиалиОтических завоеваний. Болга-
Р“* и впредь будет всемерно содействовать упрочению 
союза братских социалистических стран укршлять его 

Н = Ш°“ 6Г ТЬ И П03ИЦИИ социализма во всем мире. 
гго„ар0даюе собрание единодушно приняло заявление =

“й 0 0 - П р е э ™ » » .™ ™ » '

а  К ™

S M s F S T T Z S S .  з г

З А Д А Ч И  М ЕЖ Д УНАРО Д НО ГО  
Г О Д А  М О Л О Д Е Ж И

НЬЮ-ЙОРК. Повысить роль молодежи планеты в 
орьбе за мир, укрепление дружбы и сотрудничества 

между народами призван Международный год молоде-
решениюРгТне^аль°ДИ”ТСд В \?85 году по специальному решению Генеральной Ассамблеи ООН. Об этом идет
советаНа(ЭКООГНЛ  <̂ СИИ к о м и ч е с к о г о  * социального 
суждению1̂ ™ 0 0  ’п КК КОТорои приступили к об-суждению хода выполнения программы года проходя-
междунаро5ногоОМ ‘.Г ” ’ раав™ ’ мир». ’ Внимание международною сообщества к проблемам юношества
то ?ть°Т  устпаГИВИЗаЦИИ УСИЛИЙ в борьбе 33 безопас- и Устранение угрозы ядерной войны, реальному
У Ю  'Политического и социального положения 
молодого поколения, отмечают участники сессии.

Среди мероприятий, призванных содействовать реа- 
лиэации целей Международного года молодежи, важное 

заимет Всемирный конгресс молодежи в Барсе- 
л Г ы Л Г2 ' еМЫИ ЮНЕСКО, Всемирная выставка мо
лодых изобретателем в Пловдиве, европейское совеща
ние по сотрудничеству в области молодежи в Будапеш- 

” дрУ1гие- °Днако, как подчеркнули многие делегаты, 
центральным событием года станет XII Всемирный фес- 
тиваль молодежи и студентов, который состоится в 
Моокве с 28 июля по 3 августа.

ССОР В- Л- Олеандров информировал 
Экономический и социальный совет о подготовке к 
московскому форуму. Посланцы многих стран мира в 
шести комиссиях смогут обсудить проблемы молодежи, 
ее участие^ в прогрессивных пребразованиях в общест
ве, роль ООН и ее специализированных учреждений 
в жизни молодежи, вопросы ее борьбы за право на мир- 
НОе УДУщее, труд, образование, охрану здоровья, от- 
дых, доступ к науке, культуре, шорту. Предусматри
вается проведение собраний, дискуссий, «круглых столов», 
тематических конференций, встреч, лекций, выставок 
под девизом Международного года молодежи.

Этот __ представительный форум призван послужить 
дальнейшему укреплению дружбы и сотрудничества ме
жду юношами и девушками разных стран, упрочению 
дела мира, сказал советский представитель. Его идеи, цели
и задачи находят глубокое понимание и широкую под
держку в международном молодежном и студенческом 
движении. Всемирный фестиваль в Москве станет круп
ным вкладом юности планеты в реализацию целей и 
задач Международного года молодежи, подчеркнул он.

К Н И Г А  О С И Б И Р И
ДЕЛИ. «Сибирь и советская экономика» — так назы

вается книга., выпущенная в свет калькуттским изда
тельством «1Багчи энд компани». Ее автор — редактор 
популярного индийского экономического журнала «Ка
питал» Дж. М. Кауль — делится своими впечатлениями 
о поездке по' Сибири, встречах с рабочими, строителя
ми, руководителями промышленных предприятий, уче
ными, анализирует разнообразные данные об экономи
ческом развитии этого обширного района, о его значе
нии для всего Советского Союза.

В книге подчеркивается, что сегодня усилиями совет
ского народа сибирский край, некогда глухая окраина 
царской России, превращается в один из наиболее пе
редовых индустриальных районов мира. За годы Совет
ской власти в Сибири произошли грандиозные, поисти
не революционные перемены, отмечает Дж. М. Кауль. 
Масштабы и глубина этих преобразований не могут не 
вызывать восхищения. Сегодня в Сибири осущствляют- 
ся проекты будущего столетия, создаются основы даль
нейшего впечатляющего укрепления экономического по
тенциала СССР.

С У Д Я Т  У Ч А С Т Н И К О В
З А Г О В О Р А

ДЕЛИ. В здании центральной тюрьмы Тихар в Дели 
начался судебный процесс над участниками злодейского 
заговора с целью убийства выдающегося государствен
ного и политического деятеля Индии Индиры Ганди, 
трагически погибшей от рук преступников в конце ок
тября прошлого года.

На скамье подсудимых — один из оставшихся в жи
вых убийц И. Ганди — бывший констебль делийской 
полиции Сатвант Сингх. Другой убийца — субинспектор 
полиции Беант Сингх — был убит членами охраны на 
месте преступления, совершенного на территории рези
денции И. Ганди. Вместе с Сатвантом Сингхом перед 
судом предстали бывший субинспектор полиции Балбир 
Сингх и бывший государственный служащий Кехар 
Сингх.

На основании расследования обстоятельств убийства, 
проведенного специальной правительственной комисси
ей, подсудимым предъявлено обвинение в том, что они 
умышленно вступили между собой в преступный оговор 
с целью физического устранения главы индийского пра
вительства, который был осуществлен 31 октября 1984 
года. В обвинительном заключении отмечается, что ор
ганизатором заговора был Кехар Сингх. Все подсудимые 
были связаны с экстремистскими группировками, вы
ступающими за отторжение от Индии штата Пенджаб 
и создание на его основе «независимого государства 
Халистан».
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Творческий портрет
Отсюда, из зала, профес

сия дирижера кажется за
манчивой и приятной: все 
на сцене подчинено только 
ему, его величественным и 
легким движениям, вызыва
ющим к жизни музыку. Но 
тот, кто хоть немного зна
ком с этой работой, знает, 
какие долгие и трудные ре
петиции предшествуют сце
ническому рождению про
изведения. Ведь исполнитель 
должен вступить с компози
тором в известного рода со
творчество. Один создает 
музыку в нотах, другой вос
создает в живом непосред
ственном звучании. Огром
ная ответственность при 
этом ложится на него. Но
вая жизнь музыки может 
быть прекрасной, и мы, слу
шатели, отдадимся во власть 
ее, замерев от наслаждения 
и восторга. Или, наоборот, 
она станет вялой, скучной. 
Тогда мы будем недоуме
вать: кто сказал, что эта 
музыка гениальна? У каж
дого дирижера, если он по- 
настоящему талантлив, своя 
интерпретация (произведе
ния. Трудно спорить, какая 
из них обладает большими 
достоинствами. И все же 
бывают моменты гениально
го видения, когда дирижер 
определяет ту единственную, 
открывающую истинное со
держание замысла компози
тора. Каким же надо обла
дать талантам, какие при
ложить усилия ума и серд-

И вновь творим однажды сотворенное
В общественной приемной

7л\
ШШШШвг

Чемпионат 
спортсменов -  

подводников
О б л а с  т н о й комитет 

ДОСААФ правел чемпио
нат области по скорост' 
ньщ видам подводного 
спорта, посвященный 40 
летию Победы советского 
народа в Великой Отече 
етвенной войне.

На открытии соревно 
ваний присутствовали ве 
тераны войны и труда 
От имени ветеранов вой
НЫ ВЫСТУПИЛ Д, В. МО'
равецкий, который Ш‘ 
здравил спортсменов с 
праздником Победы и 
пожелал успехов в опор 
те и мирного неба над 
головой,

Затем на водных до 
рожках бассейна, отлич 
но подготовленного ра 
батниками опорткомплек 
са «Томь», разгорелась 
упорная борьба. В ре 
вульгате двух дней со
ревнований первое мес 
то заняла команда Ки
ровского района, за кото 
рую выступали такие из
вестные спортсмены, как 
чемпион и рекордсмен 
мира мастер апорта меж
дународного класса
Александр Кочетков, ре
кордсменки мира масте
ра спорта международ 
наго класса Наталья 
Гречихина, Нина Гряз
нова, Раиса Закамекова, 
Нонна Пушкарева.

Второе место заняли 
спортсмены Ленинского 
района, третье — Ок
тябрьского района.

В соревнованиях при 
няли участие свыше 70 
спортсменов, в том чис 
ле пять мастеров ' спорта 
международного класса 
шесть мастеров спорта 
ССОР, 13 кандидатов в 
мастера. Хорошо высту
пили молодые спортсме
ны Наташа Ануфрикова 
(54-я школа), Лариса 
Боровик (47-я школа) 
Александр Иванов (16-я 
школа).

По результатам сорев
нований скомплектована 
сборная команда области 
для выступления на чем
пионате РСФСР.

В десятке 

сильнейших
Президиум Томского 

обкома ДОСААФ на сво
ем заседании утвердил 
описок десяти лучших 
спортсменов области по 
техническим и военно- 
прикладным видам спор
та. В него вошли: член 
сборной СССР по дельта- 
планерному спорту А. Су
тягин, члены сборной 
СССР по скоростным ви 
дам подводного спорта, 
победители всесоюзных и 
международных соревно
ваний Н, Пушкарева,
Т. Мельникова, II. Гречи
хина, р. Закамекова, 
Н. Грязнова, А. Кочет
ков, член сборной СССР 
по радиоспорту Э, Шут- 
ковский, член сборной 
СССР по дельтапланер- 
ному спорту В. Петров, 
член сборной СССР по 
мотоспорту А, Авдеев.

А. ИВАНОВ, 
начальник Томской 

морской школы 
ДОСААФ.

ца, чтобы добиться подобно
го сближения идей. рас
крыть сочинение во всей 
полноте заключенных ха
рактеров, образов, мыслей!

В трактовке художест
венного руководителя и 
главного дирижера Государ
ственной академической хо-' 
ровой капеллы Армении на
родного артиста СССР Ога
неса Чекиджяна по-новому 
звучат даже те произведе
ния, которые давно и хоро
шо известны. Кажется, он 
не просто музыкант и дири
жер, а еще исследователь, 
ищущий в музыке не изве
данные ранее пласты, чис
тоту и свежесть и в то же 
время относящийся к ав
торскому замыслу с пора
зительной бережностью. 
Впрочем, об- этом задумыва
ешься потом, а сидя в зале, 
испытываешь лишь огром
ную радость встречи с ис
кусством Оганеса Чекиджя
на. Что говорить о впечат
лениях обычного слушателя, 
если даже профессиональ
ные музыканты" на его кон
цертах забывают о парти
туре, расположении тактов, 
нюансах и тому подобном. 
Вспоминаются слова Евге
ния Мравинокого, главного

дирижера симфонического 
оркестра Ленинградской 
филармонии: «Я столкнулся 
с таким интерпретатором, 
который заставил меня за
быть о партитуре и профес
сиональном отношении к 
музыке. Я невольно стал 
обычным слушателем и был 
счастлив, что испытал та
кую радость».

Капелле доступны, кажет
ся. все градации человече
ских эмоций — от нежной 
мечтательности до высочай
шего драматизма. Богатство 
вокальных красок, которы
ми она владеет, поистине 
безгранично. И в каждом 
исполненном капеллой про
изведении чувствуется пре
жде всего яркая творческая 
индивидуальность ее руко
водителя.

Оганес Чекиджян стано
вится за. пульт и поднима
ет руки, которые, словно 
чувствительные антенны, пе
редают богатство музыкаль
ных интонаций артистам. 
Кажется, миллионы магиче
ских токов расходятся по 
залу. Жесты, полные сдер
живаемого огня, внутренней 
страсти... Одна из француз
ских газет назвала его во 
время гастролей в Париже

«человеком, сверкающим, 
как молния». Да, за дири
жером действительно инте
ресно наблюдать: перевопло
щение поразительное! На 
сцене он весь живет музы
кой, малейшим оттенком ее, 
весь в упоении ею. Кажет
ся, все эмоциональное со
стояние зала сосредоточено 
в его руках, слушатели в 
полной власти дирижера. 
Плавные лйрические дви
жения мгновенно сменяют
ся шквалом страсти и дра
матизма, и наши сердца 
мгновенно откликаются на 
эту перемену. Для Чекиджя
на характерны точная рас
становка акцентов в музы
ке, умение -ярко подойти к 
кульминации произведения 
и к развязке, четко выявить 
идею. В его творчестве ощу
тимы пристальность, иссле
довательская сосредоточен
ность, объемность взгляда и 
духа. Кажется, в любом про
изведении, к которому он 
обратился, исчерпано все за
ключенное там содержание. 
Это достигается не одним 
талантом, но и. упорным, 
непрерывным трудом.

Бывают счастливые судь
бы. Человек рожден для од
ного дела и всю жизнь им

занимается. Тогда это уже 
не просто приобретенная 
профессия, а способ суще
ствования. У Оганеса Че
киджяна была мечта, и она 
осуществилась. Впрочем, 

•разве можно - представить 
его не музыкантом? Хотя в 
свое время ему пришлось 
получить диплом инженера- 
химика. Родился он в Стам
буле. Семья была музы
кальной, и в 5 лет Оганес 
начал ирать на фортепьяно. 
Отец — скрипач, мать — 
пианистка, настоящим му
зыкантом был дед. Казалось 
бы, дорога определена, тем 
более что мальчик прояв
лял поразительные способ
ности. Но... Родители были 
категорически против того, 
чтобы Оганес стал профес
сиональным музыкантом.

В 1951 году в Париже он 
совершенствуется по классу 
дирижирования у профессо
ра Жана Фурне в консер
ватории «Эколь Нормаль де 
Мюэик» и одновременно 
учится в техническом вузе. 
По возвращении в Стамбул 
Чекиджян полностью от
дается любимому занятию. 
Он организовывает армян
ский хор, который пользует
ся большой популярностью у

местной публики, затем его 
приглашают возглавить
оперный театр. Одновремен
но он работает главным ди
рижером Стамбульской го
сударственной капеллы.

В 1961 году Оганес Чеки
джян переезжает в СССР и 
становится художественным 
руководителем и главным 
дирижером Государственной 
академической капеллы Ар
мении. Под руководством 
этого крупного мастера хо
рового искусства, высоко
одаренного дирижера-симфо- 
ниста и композитора капел
ла достигла больших твор
ческих высот.

Трудно сейчас оказать, ка
ким бы инженером стал 
Оганес Чекиджян, но одно 
бесспорно: искусство бы по
теряло непревзойденного ма
эстро.

...Оганес Чекиджян появ
ляется на сцене. Уверенная, 
непринужденная походка, 
спокойная приветливость, 
властная убежденность пер
вого жеста... Трудно пове
рить, что сейчас за кулиса
ми он был совсем другой: 
он волновался так, как буд
то не было за плечами по
стоянного огромного успеха, 
сопровождающего выступле
ния капеллы. Но тот, кто 
бесстрастен сам, оставит хо
лодными и других. Без вол
нения и страсти не может 
родиться подлинное искус
ство.

Н. (МАСКИНА.

О постановке «Порога» 
в Томском драмтеатре на
ша газета уже писала. 
Вернуться к разговору о 
спектакле меня заставил 
не совсем обычный по
вод—премьера одного ак
тера. Впрочем, в театре 
такие ситуации как раз 
обычны: несмотря на
огромную внутреннюю 
дисциплину, артисты, как 
и вое прочие люди, под
вержены и бедам, и бо
лезням... Так вот, слег в 
больницу Сергей Морозов, 
игравший в «Пороге» роль 
Шаргая, и понадобилась 
замена, по-театральному
— Ввод. Ввелся в эту 
роль Александр Ланговой
— и сразу сместились 
акценты спектакля.

НЕ ХОЧУ оказать, что 
он сыграл лучше, чем 
Морозов. Лучше, хуже 

— категории неточные, осо
бенно применительно к ар
тистам, Нет, ‘ он вылепил 
другой образ, показал нам 
совсем иного человека, за
ставил думать и говорить о 
Шаргае иначе. Или даже 
лак: он рассказал нам сов
сем про другое в этом чело
веке и в жизни вообще.

Морозов был психологиче
ски точен, но он комиковал, 
и его шившийся герой вызы
вал у зрителей прилив они- 
еходительной доброты, мыс-* 
ли типа: «Ну, покуражится, 
проспится — и опять все 
нормально. Мужикто свой». 
Ланговой четкостью психо
логическою рисунка тоже 
не пренебрег и свойскость 
Шаргая сохранил, но так 
все повернул, что зритель в 
какой-то момент был выну
жден ловить себя на неуме
стности смеха, а еще через 
минуту — ощущать отчая
ние от проникновения в 
страшные глубины распада
ющейся личности.

Пут я и понял, что обязан 
об этом написать.

В притягательности «По
рога» есть нечто парадок
сальное: пьеса, по которой его 
ставят, откровенно слаба, и 
только большущей .работой 
можно создать на ее основе 
полноценный спектакль. Та- 
ЧУю работу Томский драм- 
театр вместе с режиссером 
Владимирам Шиманским 
сделал, но это еще не га

рантия зрительского успе
ха. Да и ради чего понадо
билось работать с превыше
нием всех нормативных 
сроков — у театра тоже 
есть свои нормативы, — с 
перерасходом актерских 
сил и нервов?

Ради идеи, заложенной в 
«Пороге»,

Идея эта столь же проста 
в принципе, сколь сложна в 
реализации, Сформулировать

частной житейской, очень 
правдоподобной ситуацией 
кроется, кстати говоря, глу
бокая правда жизни: наши 
обществоведы установили, 
что среда мигрантов наибо
лее благоприятна для разви
тия разного рода человече
ских искривлений). Он уже 
не землепашец, но еще и не 
горожанин; он — нечто не- 
пристегнутое, непривязан
ное, неприкаянное, болтаю-

ки Купалы в Минске. Как 
драматург, он еще очень мо
лод, и феноменальный ус
пех его пьес («Порог», а 
также «Рядовые», поставлен
ные многими десятками про
фессиональных театров стра
ны — в том числе и нашим, 
томским ТЮЗом) объясняет
ся как хорошим понимани
ем конъюнктуры, так и рез
ко выраженной сценично, 
стью, «сделанностью» по за-

Просто заметки

...ВОТ ПРИДЕТ ПИСАТЕЛЬ
ее можно буквально двумя 
словами: остановить пьянст
во! Страшное ползучее зло, 
исподволь завоевывающее 
тела и души людей, разру
шающее мозг и совесть,'а в 
конечном итоге таящее в 
себе более чем серьезную 
социальную угрозу. Для то- 
го, чтобы с этим злом бо
роться, необходимо в полной 
мере осознавать его опас
ность, представлять его при
чины и видеть следствия, а 
значит, быть беспощадно от
кровенным в постановке 
вопросов — хотя бы перед 
собою, —- в том числе и ме
тодами искусства. Пожалуй, 
такая откровенность театру 
удалась — и это объяснение 
тому, что спектакль стал 
очень своеобразным, но за
метным явлением общест
венной жизни. И не только 
в областном центре с его до
вольно специфичной и благо
датной театральной аудито
рией: на выездах в Чаин- 
■ском, Шегарском, Кожевни- 
кевском районах артисты 
видели не только перепол
ненные залы, но и самое жи
вое, углубленное внимание 
зрителей. Что ж, внимать 
есть чему.

В центре событий, состав
ляющих коллизию спектак
ля, — рудьба крестьянского 
сына Андрея Буслая (его иг
рает заслуженный артист 
РОФСР Дмитрий Киржема- 
нов), оторвавшегося от род
ных корней и достигшего 
полной десоциализации. (За

щееся на волнах даже не 
жизненного, а, скорее, сивуш
ного моря. Только в самых, 
потаенных закоулках души 
этого человека живет то чи
стое и неотравленное, что 
еще позволяет считать его 
человеком. Но поди проник
ни в эти отсеки! Они, кроме 
всего прочего, наглухо за
драены, законопачены гря
зью, загерметизированы 
злобой. Злобой по отноше
нию к себе и ко всему белу 
свету...

Ключ (или отмычку) к 
дремучей душе Бус лая в ко
нечном итоге подбирает пи
сатель1 Максим Пакутович: 
добрый сказочник, настоль
ко чистое и неземное су
щество, что автор пьесы так 
и не решается нам его пока
зать. Тем не менее мы ви
дим этого писателя: такова 
сила театра, способного соз
дать и донести до зрителя 
образ даже отсутствующего 
персонажа. Прием, хоть и 
редкий, но не новый, одна
ко же действенный: домыс
ливание образа требует до
полнительного творческого 
потенциала, в том числе и 
зрительского... Впрочем, мы
то сейчас ведем разговор не 
столько о спектакле, сколь
ко отталкиваясь от спектак
ля, и нас закономерно ин
тересуют вопросы, вытекаю
щие из установок, заданиях 
драматургом.

...Алексей Дударев .— ар
тист, играл на сцене акаде
мического театра имени Ян-

Город родной

РАСТЕТ ДОМ МУЗЫКИ
Вывшая Базарная пло

щадь в Томске — ныне пло
щадь имени В. И. Ленина,— 
на протяжении трех веков 
сосредоточивавшая город
скую торговлю, на наших 
глазах превращается в ад

министративно - культур
ный центр. Здесь уже вы
сятся здания обкома КПСС 
и Облисполкома, театра дра
мы, Рядом — все еще ре
ставрируемый биржевой 
корпус и восьмигранник

бывшего «славянского ба
зара». Быстро, на удив
ление томичам, растут 
стены еще одного культур
ного центра. Там. где когда- 
то располагался деревянный 
круглый цирк, ныне подни-

кснам театра, предусмотрен, 
ностью постановочных хо
дов, Если учесть, что репер
туарная конъюнктура отра- 
жает общественные потреб
ности, а по-настоящему сце
ничных пьес в последнее 
время появляется не так уж 
много, то молодого автора 
можно было бы только при
ветствовать, если б не эк
лектичность декларируемых 
им принципов,

Возьмем тот же «Порог» и 
попробуем ненадолго забыть 
о том, что перед нами худо
жественное произведение, 
автор которого вовсе не обя
зан давать какие-то реко
мендации. Но забыть не 
удастся при всем желании: 
драматург до назойливости 
настойчив именно в стрем
лении обеспечить общество 
универсальными (рецептами 
искоренения тяжкого неду
га. Тут преобладает наив
ный руссоизм, вера в абсо
лютную очищающую спо
собность «светлых родимых 
криниц», требовательный 
призыв вернуться к тради
циям патриархальной дерев
ни — как будто не пьянст
вовала та давно ушедшая 
патриархальность, не уходи
ла н а ' целые недели в загул 
престольных праздников, не 
порождала в результате 
пьянства бессмысленную же
стокость и дебильных де
тей! Те традиции слишком 
обильно и выпукло описаны 
в классической литературе,

мается универсальный ки
ноконцертный зал на 1.200
мест.

Может быть, сохраняя 
традиции «красно-кирпич
ной» томской архитектуры, 
авторы — проектировщики 
Центрального НИИ экспери
ментального проектирова
ния имени Б. С. Мезенце
ва архитекторы В. Лутико- 
ва и В. Лебедев и инжене
ры М. Морозов и М. Бер- 
кан — задумали фасады 
здания из красного кирпи
ча в рочетании со вставка
ми из светлого мрамора.

Кирпич облицовочный, 
правда, не томский, а с за
вода г. Ладе Латвийской 
ССР. Местные мастера — 
тринадцать каменщиков во 
главе с К. Г. Килем и В. А. 
Бахлертом — уже выложили 

/из этого многощелевого кир
пича части наружных стен. 
Правда, весь контур звания 
пока не вырисовывается: 
СЛОЖНЫ условия В03ВРЛе’НИЯ. 
С одной сторонi |—Ушайка, а 
с другой стороны — улица, 
Поэтому сооружение двух 
крыльев начнут после пе
рестановки кранов. Подъем
ные механизмы, уже пере
крывшие основной шести
гранный объем зала, перей
дут на возведение стен.

Попав внутрь, уже можно 
ощутить размеры помеще
ния, оде места зрителей рас
положатся амфитеатром. 
Для создания лучшей акус
тики зал имеет многогран
ную форму. Только входов 
в зал и на сцену будет 
одиннадцать. Главный же 
вход расположится со сто-

чтобы стоило говорить о них 
подробнее.

Наивно видеть в качестве 
панацеи также всеобщие ли
шения. Рассуждения о том, 
что все наши беды происте
кают от материального до
статка, — расхожий, но ма
лоубедительный мотив; до
статок — дело само по себе 
неплохое, а вот умение рас
порядиться им зависит от 
общей культуры человека, А 
лишения во все времена ме
шали чему угодно, в том 
числе и прогрессу, но не 
очень-то отражались на 
пьянстве,,, и  вообще пора 
бы (отнюдь не забывая о 
грре и страданиях, перене
сенных нашим народом на 
его историческом пути) на
учиться мыслить «от достиг
нутого», а действуя —- оттал
киваться от реальности,

Реальность же заключает
ся в том, что потребление 
«бормотухи» и других про
тивоестественных и малобла
городных напитков пересту
пило ту черту, до которой 
можно ограничиваться толь
ко разъяснительной и вос
питательной работой. Кон
чилось время упований на 
то, что вот придет писатель 
(педагог,, социолог, демо. 
граф, генетик, нарколог 
и т. л.), вдумчиво и глубоко 
разъяснит каждому эабул- 
Дыжке пагубность его обра
за жизни — и настанет в 
стране всеобщая добропоря
дочная трезвость, сопровож
даемая неуклонным повы
шением производительности 
труда. Наконец-то появи
лись директивные, государ
ственно декретируемые ме
ры, позволяющие остано
вить мутный поток социаль
ного зла.

На этом фоне нравствен
ный долг каждого честного 
человека заключается в вы
боре позиции по отношению 
к алкоголю. Отравляющие 
вещества спиртового ряда 
нужно расценивать как 
средство оглупления, как 
нечто противное социальной 
и естественной сущности 
человека. Альтернативы, по
хоже, нет.

...Вот какие раздумья вы
зывает спектакль «Порог» в 
Томском драматическом те
атре. Спасибо театру за это.

В. ЛОЙША.

роны проспекта — здесь 
устроят мостовой переход 
через Ушайку шириной в 
120 метров. Переход проек
тирует «Томгипротранс».

Хотя и нет у зала второ
степенных фасадов, но глав
ный фасад, выходящий на 
Ушайку. более декоративен. 
Он украсится тремя све
тильниками на трезубце.

Но пока идут общестрои
тельные работы. Их с само
го начала ведет производи
тель работ — недавний вы
пускник ТИСИ В. Лыоиков. 
Всю махину зала нужно на
сытить технической начин
кой. Здесь уже орудует 
главный инженер СУ-12 тре
ста «Томекжилстрой» А. С. 
И с а к о в .  Ведь объект 
уникальный. По совершен
ству аппаратуры он больше 
и сложнее нового здания 
драмтеатра. Только оборудо
вание «потянуло» на 450 
тысяч рублей! Вся же смет
ная стоимость объекта — 
около четырех миллионов.

В этом году планируется 
освоить более миллиона. За 
три месяца пока освоено 
только 140 тысяч рублей, 
Подводят субподрядчики 
Кроме треста «Сибсталькон 
струкция», который ОМОН 
тировал металлические фор’ 
мы покрытия, еще ни одна 
субподрядная организация 
вплотную не приступила к 
работам, Несогласованность 
действий может привести к 
срыву сроков сдачи объек
та. По директивным срокам 
до этого времени остается 
меньше двух лет...

М. ГАРИПОВ.

Общественная приемная 
работает в редакции га
зеты «Красное знамя» 
(пр. Фрунзе, ■ 103), в ка
бинете ЛЬ 3, по вторни
кам и пятницам.

На следующей неделе 
прием ведут: во вторник, 
21 мая, с 15 до 18 часов.

— Ю. А. Шепета, замес 
титель начальника обла
стного управления быто
вого обслуживания насе
ления; в пятницу, 24 мая, 
с 10 до 13 часов, — Г. Г. 
Кокорин, заведующий 
юридической коисульта. 
цией Ленинского района.

Извещение
21 мая в Доме полити

ческого просвещения об
кома КПСС проводится 
областной семинар лекто
ров партийных комите-

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

(Сегодня по области и в 
Томске —- переменная об
лачность, местами слабые 
осадки, ветер юго-западный, 
9—14 метров в секунду.

Телевидение
ВО С К РЕС ЕН ЬЕ , 19 мая

____ Д ЕН Ь РОЖДЕНИЯ
ВСЕСОЮЗНОЙ ПИОНЕРСКОЙ 

ОРГАНИЗАЦИИ 
ИМЕНИ В . И. ЛЕНИНА 
П ЕРВА Я ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.55 — «Са

лют, Пионерия!» Концерт. 9,40
— 20-й тираж «Спортлото». 
9.50 — «Будильник». 10.20 ~  
«Служу Советскому Союзу!»
11.20 — «Здоровье». 12.05 — 
«Утренняя почта». 12.35 — 
«Сельский час», 13.35 — «Му
зыкальный киоск». 14.05 — 
К. Симонов «Так и будет», 
Фильм-опектакль Государст
венного академического Мало- 
го театра Союза ССР 18.40 — 
«Монологи». Фильм-концерт.
17.00 —■ «Клуб путешественни
ков». 18,00 — Мультфильмы.
18.20 -  Международная пано
рама. 19,05 — Велогонка Ми
ра. 19.25 —, «Достучаться до 
сердец людей». Документаль
ный фильм, 20,15 — «Капитан 
Фракасс», 2-я серия, 21.00 — 
«время». 21,35 — «Песня-85»,
23.20 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А
МОСКВА

8.00 — «На варядку стана- 
внсь!» 8.15 — «Веселые нот
ки». 8,30 — «Русская речь».
9.00 — Ритмическая гимнас
тика, 9.30 — «Латвия . — мой 
дом», Документальный теле
фильм, 10.00 — Концерт, 10.40
— «В пределах возможного». 
Научно-популярный фильм, 
11,05 — «Выдающиеся совет
ские композиторы — лауреа
ты Ленинской премии», «В. П. 
Соловьев-Седой», 11,50 -- «До
кументальный экран». 12 50 «- 
«н гостях у сказки». «Приклю
чения в городе, которого нет»,
14.35 — «К Дню рождения Все
союзной пионерской организа
ции имени В. И, Ленина», До
кументальный телефильм из 
цикла «Торжественно обещаю».
15.35 — «Музыка наших 'со
временников». 18.40 — «Вере- 
га». Телевизионный еемиее- 
рийный художественный
фильм. 1-я серия, 17,50 — 
Концерт советской песни. 18.10

Международные соревнова 
ния по стендовой стрельбе 

" ---- I М( —«Большой приз
-г «-------дня),

Лосквы». 18,35
«Радуга», «Сантур» (Ин- 

, 19.05 — «Жизнь и дея
ния Федора Каржавина*. На
учно-популярный фильм, 19.25
— «Мир и молодежь». 20,00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.20 — Международные со
ревнования по гребле на бай
дарках и каноэ. 21.00 — «Вре
мя», 21.35 -- «Дело было в 
Пенькове». Художественный 
фильм.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 20 мая 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.55 — 

«Футбольное обозрение». 9.25
— «В гостях у сказки». «При
ключения в городе, которого 
нет». 11.10 — «Очевидное' --

тов, выступающих по 
проблемам идейно-воспи
тательной работы партии. 
Начало — в .9 часов.

температура по области 5— 
10, в Томске 7—9 градусов 
тепла.

20—21 мая — облачная 
погода с прояснениями, ме
стами слабые осадки, ветер 
северо-восточный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
ночью от одного градуса 
мороза до 4 градусов тепла, 
днем 6—11 градусов тепла.

невероятное». 12.10 — Новос
ти.

С 12.15 до 14.15 — перерыв. 
14.15 — Новости. 14.35 — 

«Запас прочности». Докумен
тальный фильм. 15.05 — «Ма
мина школа». 15.35 — «Забай
кальцы». Документальный
фильм. 16.10 — Б. Барток. 
«Рапсодия». 16.30 — «Отзови
тесь, горнисты!»’ 17.00 —
«М. А. Шолохов. Страницы 
жизни и творчества». 18.00 — 
«Дела и люди». 18.30 — «Пьер 
Пуйяд» уходит в плавание». 
Научно-популярный фильм.
18.45 — «Сегодня в мире». 
1900 — Н, Римский-Корсаков. 
«Садко». Спектакль Государст
венного академического Боль
шого театра Союза ССР. 21.00
— «Время». 21,35 — Продол
жение оперы «Садко», 22,45 — 
«Сегодня в мире». 23.05 — 
«Футбольное обозрение».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8 15 •— «У качества свои 
секреты», Научно-популярный 
фильм. 8.35, 9.35 — «Исто
рия», 8-й класс, 9.05 — «Нау
ка и жизнь», 10,05 — «Гео
графия», «Природные богатст
ва морей и океанов», 10,35, 
1й,40 --  «Музыка». 6-й класс. 
11,05 — «Русская речь». 12,10
— «Природоведение», 2-й 
класс. 12.30 — «Г, Бакланов. 
По страницам произведений», 
13,15, — «Физика». «Сила, что 
движет мирами», 13.45
А, С Пушкин «Евгений Оне
гин». 14.45 — «Горизонты
Кампучии». Киноочерк, 15.15— 
Новости.

С 15,20 до 18.00 перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18,20 — «Тартуский мара- 

он» Документальный фильм,
8.45 — «Посевной — техни

ческую обеспеченность». 19,00 
--  «День области» 19,15 — 
«40-летию Победы посвящает
ся», «Огонь по врагу», 19.50
— «На родине Ленина*. Доку
ментальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Манометр» — в
новом футбольном сезоне», 
20,45 — «Наше спортивное 
время». Документальный теле
фильм,

МОСКВА
21.00 •— «Время», 21.35 — 

«Расследование». Художествен
ный фильм. 22.45 — Между
народные соревновании по 
стендовой стрельбе,

ТР ЕТЬ Я  ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости, 18,20 — 
«Колхоз «Красный маяк». До
кументальный фильм. 18.30— 
Ритмическая гимнастика. 19.00
— «Служу Советскому Союзу!» 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «Международ
ная панорама».

f io8,

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

В театрах:
ДРАМЫ

19 мая. «Димка-невидимка» 
12. «В этом милом старом до
ме» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
19 мая. «Р . В . С.» — 12.

«Свидание в предместье» —
19.

КУКОЛ
19 мая. «Самый правдивый»

- 19-30

Концертный зал
19. 20 мая. Л. Бетховен. 9-я 

симфония — 19-30.

Дворец зрелищ 

и с п о р т а
19 мая. «Собака Баскерви

лей» — 19,
20 мая. «Любовный недуг»

(две серии) — 19.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
19 мая. «Семь стихий» — 9

1,2-30, 14-20, 16-20, 18-20, 20[
21-40. «М агия черная и бе
лая» — 10-50,

20 мая. «В джазе только де
вушки!» -  10, 12, 14. 16-10, 
18-10, 20-05, 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
19 мая. «В джазе только де

вушки!» — 8-35, 10-30, 12-25, 
14-20, 18-15, 18-10, 20-05, 22
«Ш акти» (дни серии) — 8-30, 
И, 13-30, 16, 18-30, 21. Зал 
кинохроники. Детский сатири
ческий киножурнал «Ералаш » 
-  9, 10-05, 11-10, 12-15, 15-30. 
«Достучаться до сердец лю- 
дей» (о народном художнике 
СССР- А. Шилове) — 14-25 20

20 мая. «Груз без -------

46-15, 18-10, 20-05, 22. «
без матери» (две серии 
8-40, 11-10, 13-40, 16-10, 1 
21-40. «Сквозь огонь» — ] 

20 мая. «Ещ е раз про 
бовь» — 8-40, 12-10 14
17-50, 19-40, 21-30. «Груз'
маркировки» — 9, 10-50 I 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 2
«Сквозь огонь» — 10-30 

«ПИОНЕР»
19 мая. «Юрка — 

командира» _  9, Ю-40, 1 
14, 15-40. «Вий» — 17-20

20 мая. «Юрка —
«омаиднра» -  Ю-40, j
«Вии» — I4t 15-40, 17-20 
ринанец» — jg , g i

имени И. ЧЕРНЫХ 
19 мая. «Любовь и гол

19-20 о?'40' А4' 20' 16. "q in in ' , ’’Парашютисты
?9.210°1?' 12' 40' 14’ 16' 1

i l l;  ^ ра?ги? г 1
«СИБИРЯК»

НОЙ» “_а я Ь o n Г р еж д 1 нв Вс1

вочка 1в’ 17'40* 2]~вочка из города» -  14.0л

•уЫ  I s

«а в а н г а р д »
Рн1.0т Л а . * ^ З ИЙ15“ Кад1в^и по обстановке» ~  $

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«1 ИБКАБЕЛЬ»

1 й о1Мая' «Вг>нзай» 1 
АладдиНа» *Воя^ бн*" я,

н, «Груз без маркиров
ки» — 9, 10-50, 12-40, 14-30 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Еще 
раз про любовь» _  9 ю-50
12-40. 14-30, 16-20, 18-10 20
21-50, Зал кинохроники. Дет
ский сатирический киножурнал «Ералаш» — о то-ов 
11-10. 12-15, 15-30. «Достучать
ся до сердец людей» (о народ 
ном художнике СССР А. Ши
лове) -- 14-25, 20,

■«ОКТЯБРЬ»
19 мня. «В джазе только де. 

вушки!» -- 8-35, 12-25, 14-20,

Ректорат, общественны 
организации, коллектив пе 
диатрического факультета i 
кафедры детских болезне; 
№ 2 Томского медицинсне 
го института .выражаю 
■лубокое соболезнование ас 
систенту кафедры 3. Г, Ми 
роновой в связи со смерты, 
отцы, участника Велико| 
Отечественной войны 

БАЛАБАНОВА 
Георгия Матвеевича.

Коллектив домострглтель 
ного комбината выражав' 
глубокое соболезновани/ 
п™есД'нт,§лк?, начальник! ДСК Д. П, Уланову в свяэ! 
со смертью матери 

УЛАНОВОЙ
Кристины Федотовны.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ fc
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